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Two Letters on Structure of Verbs and their Meters
(Presentation and Verification)

 Dr.Mahmoud Al-Hassan

أ.د. محمود الحسن

رسالتان في أبنية الأفعال وأوزانها
»تقديم وتحقيق«
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بسم الله الرحمن الرحيم

الحمد لله ربِّ العالمين، والصلاة والسلام على النبي الأمين محمّدٍ، وعلى آله وأصحابه أجمعين. وبعد:

فقد عُني علماء العربية بالحديث عن أبنية الأفعال وأوزانها وعددها، وميَّزوا بين نوعين منها هي: 

د ويكون ثلاثيًّا أو رباعيًّا، ومنها المزيد ويكون  الأبنية الأساسية وعددها تسعة عشر بناء، منها المجرَّ 	-1

رباعيًّا أو خماسيًّا أو سداسيًّا.

الأبنية الملحقة وتكون رباعيةّ أو خماسية أو سداسية، وهي في الأصل ثلاثية، زِيد عليها حرفٌ أو  	-2

د أو المزيد بحرف أو المزيد بحرفين، في  حرفان أو ثلاثة، فأصبحت من الناحية الشكلية توازن الرباعي المجرَّ

عدد الحروف وترتيب الحركات والسكنات وصِيغَ المصادر والمشتقات،)1( والغرض من زيادة الإلحاق، في 

رأي جمهور النحاة، التوسع في اللغة، لا إفادة معنى جديد.

ومن أمثلة الإلحاق الفعل »دَهوَر« مثلاً الذي زيدت فيه الواو للإلحاق بـ»دَحرَجَ«، لذلك فهو يوازنه على النحو 

الآتي:

دَهوَرَ       يدَُهوِرُ        دَهوِرْ       دَهوَرة       مُدَهوِر        مُدَهوَر

دَحرَجَ     يدَُحرِجُ      دَحرِجْ      دَحرَجة     مُدَحرِج      مُدَحرَج

ولما تحقَّقت الموازنة بين الفعلين على النحو السابق، في عدد الحروف وترتيب الحركات والسكنات وصِيغَ 

المصادر والمشتقات، صحَّ القول بالإلحاق. أما نحو: أكرَمَ وقاتلََ وكذَّب فليست مُلحَقة، لأن مصادرها وبعض 

د. مشتقاتها وتصاريفها لا توازن ما يقُابلها في الرباعي المجرَّ

والمخطوطتان اللتان بين أيدينا هما رسالتان في أبنية الأفعال وأوزانها، تضمُّ الأولى الأبنية الأساسية للأفعال، 

وتحوي الثانية الأبنية الأساسية والأبنية الملحقة.

ثاً عن كلٍّ منهما بصورة منفصلة، حفاظًا على كيانها، واستقلالها، وارتباطها بمؤلِّفها  وقد قمت بتحقيقهما، متحدِّ

وعصره.

آملاً أن أكون قد وُفِّقتُ في خدمة لغتنا العربية، وتراثنا الذي نعتز به. والله الموفِّق والمستعان.

ملخص البحث
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Abstract

The two manuscripts , under hands , represent two letters about the structures 

of verbs and their meters .The first one includes the basic structures of verbs 

while the second includes the basic structures as well as the peripheral 

structures.

I have verified them,  explaining each one separately , in order to preserve 

its integrity , independence , and connection to its author and his age . I hope 

that I have succeeded in doing service to  our Arabic and heritage that we 

feel proud of.
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ف.  تُعــدُّ أبنية الأفعال وأوزانها من أهم مباحث علم الصَّ
ث عنها معظــم النحاة الذين طرقــوا أبواب هذا  وقــد تحدَّ
العِلــم، ولكن مَن يبحــثُ في كتبهم يجــد اختلافًا كبيًرا في 
عددها وأوزانها، وما هو أساسيٌّ منها وما هُو مُلحَق بغيره.
والمخطوطــةُ التي بين أيدينا جمعَ فيها مصنِّفها أبنيةَ الأفعال 
دة والمزيــدة، فبلغت عنده تســعةَ عشر  الأساســيّة، المجــرَّ
بنــاءً: »ثلاثة منهــا ثُلاثيِّة، وأربعة منها رباعيّة، وســتّة منها 
خُاسيّة، وستّة منها سُداسِيّة. فالثُّلاثيّة: فعَلَ وفعِل وفعُل. 
ل وفاعَلَ وفَعْلَلَ. والخمُاســيّة: افْتَعَلَ  باعيّة: أفعَلَ وفَعَّ والرُّ
داســيّة:  ل وتَفاعَــل وتفَعْلَلَ. والسُّ وانْفَعَــل وافْعَــلَّ وتَفَعَّ

.» لَ وافْعَوْعَل وافْعالَّ وافْعَنلَْل وافْعَلَلَّ استَفْعَلَ وافعَوَّ
وهــذا التصنيف موافق لما اســتقرّ عليه جمهــور النحاة من 
المتأخّريــن)2(، ويُمكــن تبيُّ أوجه الخــاف من العرض 

التالي:
1- بلغــت أبنية الأفعــال عند ابن يعيــش )ت643هـ( في 
كتابه »شرح المفصّل« اثنين وثلاثين بناءً، منها ســبعة عشر 
بنــاء أساســيٍّا تتوافــق مع ما جــاء في المخطوطة، باســتثناء 
هما مــن الأبنية الملحقة  ــل وتَفاعَل« إذْ عدَّ بناءَيــن هما »تَفَعَّ
بـ»تَدَحْــرَج«. وباقــي الأبنية ذكرها ضمــن الأبنية الملحقة 

د والمزيد بحرف والمزيد بحرفين)3(. بالرباعي المجرَّ
 2- بلغــت أبنية الأفعال عند ابن مالــك )ت 672هـ( في 
لامية الأفعــال التي شرحها ابنه بــدر الدين )ت 686هـ( 

دهــا في منظومتــه، دون تمييز بــن الأبنية  خمســن بنــاءً سََ
الأساســية والأبنية الملحقة، وقد فرَضــت طبيعةُ المنظومة 
تداخلً في عرض الأفعال الرباعية والخماسية والسّداسية، 
ــت كثــرًا من الأبنيــة التي  والأساســية والُملحقــة، وضَمَّ

تُصَنَّف أمثلتها في النادر أو المهجور أو المصنوع)4(.
الأســراباذي  الــرضي  عنــد  الأفعــال  أبنيــة  بلغــت   -3
)ت686هـــ( في كتابه »شرح شــافية ابــن الحاجِب« اثنين 
وثلاثــن بنــاء، مصنَّفــة ضمــن مجموعتــن همــا: الأبنيــة 
الأساســية، والأبنيــة الملحقــة،)5( بما يتوافق مــع ما ورد 
ل. لكن الرضي اســتدرك  عند ابــن يعيــش في شرح المفصَّ
ل وتَفاعَل« هما من الأبنية  على ابن الحاجــب فذكر أن »تَفَعَّ
الأساسية، وليسا ملحقين بـ»تَدَحْرَج«)6(. وبذلك بلغت 
الأبنية الأساسية عنده تسعةَ عشر بناءً. وهذا يوافق ما جاء 

في المخطوطة التي بين أيدينا تمامًا.
مــن هــذا العــرض يتّضــح أن المــادة العلمية التــي حَوَتها 
المخطوطة صحيحة بوجه عام، باستثناء بعض الملاحظات 
الُمدرجــة في هوامش التحقيق، إذا أخذنا بعَين الاعتبار أنها 
نت الأبنية الأساســية للأفعال، دون الأبنية الملحقة.  تضمَّ
والفرق بــن المجموعتين هو أن الأبنية الأساســية بعضها 
د وبعضُها مزيد، بحيث تكــون الزيادة لمعنى مقصود،  مجــرَّ
أما الأبنية الملحَقة فكلها مزيدة، والزيادة فيها ليست لمعنىً 

مقصود، بل لغرض لفظيّ فحسب.)7(

المقدمة

الرسالة الأولى

[أبنية الأفعال وأوزانها]
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تقع المخطوطة ضمن مجموعٍ فيه عدّة رســائل لغوية، وهذا 
المجموع محفوظ في المكتبة الســليمانية بإســتانبول، في قسم 

»أسعد أفندي« برقم 3145.
تشــغل المخطوطة ســتَّ صفحات مزدوجة من المجموع، 
وتبدأ بالرقــم )21( وتنتهي بالرقــم )26(، وهي مكتوبة 
بخط واضح وجميل، ومضبوطٍ بالشــكل في المواضع التي 
تحتاج إلى ضَبْط. واسم كاتبها عثمان، ويعود تاريخ نسخها 

إلى سنة 1206هـ.
ـف في المخطوطة، ولم تُســعفنا المصادر  لم يُذكَر اســم الُمصنّـِ
بمعرفته، إذ ليس في المصادر المتوفِّرة إشــارةٌ إلى المخطوطة 
ح أن المصنِّف هو: بدر الدين محمد  أو مصنِّفها. ولكن يُرجَّ
بن العلامة النحوي المشــهور محمد بــن عبد الله بن مالك، 
والمعــروف بابن الناظم )ت 686هـــ( )8(. والذي يدعو 

إلى ذلك ما يلي:
 1- يبــدأ المجموع الــذي أشرتُ إليــه بمخطوطة لكتاب 
»شرح لاميــة الأفعال« لابــن الناظم، ثم تــأتي المخطوطة 
التي بين أيدينا بعده مبــاشرةً. وهذا يدعو إلى الاعتقاد بأن 
المخطوطــة لابــن الناظم، ولم يجد الناســخ ضرورة لإعادة 

تكرار اسم المصنِّف.
 2- جــاء في نهايــة »شرح لاميــة الأفعــال« مــن المجموع 

المذكور ما يلي: 
»ولبعضهم:

جميع أصول الفعل سبعة أحرف
فها أنا في بيت على الوجه واصِفُ 		

صحيحٌ ومهموزٌ مثالٌ وأجـوف
لفيـفٌ ومنقوصُ البنـاء مُضاعَف 		

أنواع أبواب التصريف:
، وجِسمِيَ ناقِـصٌ فؤادِيَ مُعتَـلٌّ

وحُبِّي صَحيحٌ واشتيِاقي مُضاعَفُ 		

وصَدغاكَ مهموزٌ، وعَيناك عِندَنا
لَفِيفانِ مَقـرُونٌ ومَفرُوقُ أجـوَفُ« 		

والبيتــان الأولان وردا في أول المخطوطــة التي بين أيدينا. 
وهذا أيضًا يدعو إلى الاعتقاد بأن ابن الناظم بعد أن انتهى 
ا،  ً ا مُيَسَّ مــن شرح لاميّة الأفعال أراد أن يصنع لهــا مُتَصًَ
فــأورد البيتين في نهاية شرحه، ثم بنى عليهما مُتَصَه الذي 

هو المخطوطة التي بين أيدينا.
 3- تمثِّــل المخطوطــة، إذا قارنّاهــا بشرح لاميــة الأفعال، 
ا، يَسهُل حِفظُه، ويخلو من التعقيد، ويستثني  ً مختصًرا مُيسَّ
الأبنيــة التي لا تجيء عليهــا إلا الأمثلة النادرة. وهذا يقود 

إلى الاعتقاد أيضًا بأنها لابن الناظم المشهور بمختَصراته. 
ح وليس مقطوعًا  فنســبة المخطوطة لابن الناظم أمــرٌ مُرجَّ

به. ويبقى الباب مفتوحًا أمام الباحثين للإدلاء بدلوهم. 
وقــد اعتمــدتُ في التحقيــق على النســخة الوحيــدة التي 
ذكرتُا، مُســتعيناً بالمصادر والمراجــع الصرفية، كبديل عن 
د النســخ المخطوطة التــي يقتضيها المنهــج العلمي في  تعدُّ
ق ما  التحقيــق. ووضعت بين معقوفتــن ] [ في المتن المحقَّ
رأيتــه ضروريًا للتوضيــح. واقتــرتُ في التعليقات على 
ما يخدم الفهــم والتوضيح، متجنِّبًا التفصيلات التي تجعل 
دًا، وتُرِج النَّصّ عمّ أراده له  َ مُعَقَّ لً، والُميَسَّ المختَصَ مُطَوَّ

المصنِّف.





ية
غو

الل
ت 

�سا
درا

وال
ث 

حو
الب

ى ب
تعن

ية 
�صل

ة ف
مجل

ة/
دوا

آمــاً أن أضع مادة هــذه المخطوطة بين أيدي الدارســن، 
وخاصةً غير المختصّين والطّلاب، لسهولة حِفظهِا، ولأنها 
ل عليها في معرفــة أبنية  تضــمّ المادة الأساســية التــي يُعَــوَّ
الأفعــال وأنواعها وأزمنتهــا، والمصادر والمشــتقات التي 

ترتبط بها.
والله من وراء القَصد، وهو الموفِّق والُمستعان

 
ق( )النصّ المحقَّ

 ]أبنية الأفعال وأوزانها[)9(
لاة  بســم الله الرحمن الرحيم، الحمدُ لله ربِّ العالَين، والصَّ

والسلام على محمد وآله أجمعين. أما بعد:
إنَّ مَوازِيــنَ الأفعالِ تســعةَ عشَ نوعًا: ثلاثــةٌ منها ثُلاثيِّة، 
وأربعــةٌ منهــا رباعيّــة، وســتّةٌ منها خُاســيّة، وســتّةٌ منها 

سُداسِيّة.
ل  باعيّة: أفعَــلَ وفَعَّ فالثُّلاثيّــة: فعَــلَ وفعِــل وفعُــل. والرُّ
وفاعَــلَ وفَعْلَلَ)10(. والخمُاســيّة: افْتَعَــلَ وانْفَعَل وافْعَلَّ 
داســيّة: اســتَفْعَلَ  ــل وتَفاعَــل وتفَعْلَــلَ)11(. والسُّ وتَفَعَّ

.)12( لَ وافْعَوعَل وافْعالَّ وافْعَنلَْل وافعَلَلَّ وافعَوَّ
ثم الأفعال على سبعة أوجُه. وقد جمعها قول الشاعر:

جَيِعُ أُصُولِ الفِعلِ سَبعةُ أوجُهٍ
لَ		ا أنا فِ بَيتٍ عَلَ الوَجهِ واصِفُ 

صَحِيحٌ ومَهمُوزٌ مِثالٌ وأجوَف
لَفِيـفٌ ومَنقُوصُ البنِاءِ مُضـاعَفُ 		

حيحُ: ما كانَ خاليًِــا من حروف العِلّة، نحو: ضَرب  فالصَّ
وقتَل وجلَس)13(.

والَمهموزُ: ما كان فــاءُ فعِلِه أو عَيُن فعِلِه أو لامُ فعِله همزةً، 
نحو: أكَل وسأل وقرأ.

والمثِال: ما كانَ فاءُ فعِله حرفَ علّة، نحو: وَصَل ويَسَ.
والأجوف: ما كان عيُن فعِله حرفَ علّة، نحو: قالَ وباعَ.

واللَّفيف: ما كان فيه حَرفا عِلّة، وهو على ضَبَين: مَقرُون 
ومَفرُوق. فالَمقرُون: ما كان عَيُن فعِله ولام فعِله حَرفَ عِلّة 
نحو: طَوَى وثَــوَى. والَمفرُوق: ما كان فاء فعِلِه ولامُ فعِله 

حَرفَ علّة نحو: وَقَى ورَعَى.
والَمنقُــوص: ما كان لامُ فعِلِه حَرفًا من حروف العِلّة نحو: 

رَمَى ورَعَى.
والُمضاعَف: ما كان عينهُ ولامُــهُ حَرفَين من جِنس واحد، 

مُظهَرًا كان أو مُدغَمً نحو: مَدَّ يمُدُّ وأصلهما: مدَدَ يَمْدُدُ.
باب ]فعَل من الصحيح والمهموز[

حيح والمهموز، إذا  اعلَــمْ أنّ »فعَل« مفتوحَ العَين، من الصَّ
كان في موضــع عَــن فعِله أو لام فعله حــرفٌ من حروف 
الحلَق يأتي مســتقبَلُه مفتوحًا، نحو: رحَل يرحَل، و]ســنحَ 
يســنحَ[)14(، ودمَغ يدمَغ، ومنعَ يمنـَـع، وذهَب يذهَب، 
وسأل يســأل. وحروف الحَلق ســتة: الهمزة والهاء والعَين 

والغَين والحاء والخاء.
وإنْ كان خاليًا من حروف الحَلْق يأتي مضمومًا أو مكسورًا 
نحو: قتَل يقتُــل، وبذَل يبــذُل، وضَرب يضِرب، وجلَس 

يجلِس.
والأغلــب في مصــدره يُعتــرَ باللــزوم والتَّعــدّي، فيُقال 
في الــاّزم)15(: »فُعُــولً« نحــو: خــرَج خُرُوجًا وجلَس 
بًا وقتَل  جُلُوسًــا، وفي المتعــدّي: »فَعْلً« نحــو: ضَرب ضَْ

قَتْلً.
واســم فاعِله عــى وزن »فاعِل«. واســم مَفعُوله على وزن 
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»مَفعُول«، نحو: ضــارِب ومَضُروب، وحابسِ ومَبُوس، 
وقاتلِ ومَقتُول.

والأمــر والنَّهــي في جميــع الأفعــال مبنيّــان عــى الفعــل 
كًا تَذِفِ  المســتقبل)16(، فــإنْ كان ثانِ المســتَقبَل مُتحــرِّ
نِ الحــرفَ الأخــر، كقَولك: من  لهِ وتُســكِّ الزّائــدَ مــن أوَّ

»تَصِلُ«: صِلْ، ومن »تَعِدُ«: عِدْ، ومِن »تَتَعَلَّمُ«: تَعَلَّمْ.
ل بها  وإنْ كان ثاني الُمستَقبَل ساكناً احتيِجَ إلى الهمزة للتَّوصُّ
إلى الحَرف الســاكن، وتكون الهمزة مضمومة إذا كان عين 
الفعــل مضمومًا نحو: مــن »تَقتُلُ«: اُقتُلْ، ومــن »تَبذُلُ«: 
اُبــذُلْ، ومكســورةً إذا كان عين فعِل المســتقبَل مفتوحًا أو 
مكسورًا نحو: من »تَضِربُ«: اضِِربْ، ومن »تمنعَُ«: امِنعَْ.
وأما النَّهــي فيُزاد على الفعل الُمســتقبَل »لا« نحو: لا تَقتُلْ 

ولا تَضِربْ ولا تَنعَْ.
باب »فعَل« من المثال

 اعلَــمْ أن »فعَل« من المثال، إذا كان في موضع عَين فعِله أو 
لام فعلــه حرفٌ من حروف الحَلق يأتي مســتقبَلُه مفتوحًا، 
نحــو: وهَب يَهــبُ ويَعَــر يَيْعَــرُ)17(، وإن كان خاليًا من 
حروف الحلق يأتي مكسورًا نحو: وَصَل يَصِلُ، والأصل: 

يَوصِلُ فحُذِفَت الواو لحصولها بين ]ياء[ وكسرة لازِمة.
 والأغلــب في مصــدره يُعتبَ باللزوم والتَّعــدّي، فيُقال في 
الــاّزم: »فُعُولً« نحو: وصَل وُصُــولً ووَرَد وُرُودًا، وفي 
المتعــدّي: »فَعْــاً« نحو: وَهَــب وَهْبًا، ويقع فيــه نوعٌ آخر 

نحو: صِلةً وعِدةً.
واســم فاعِله عــى وزن »فاعِل«، واســم مَفعُوله على وزن 

»مَفعُول«، نحو: واصِل ومَوصُول، وواهِب ومَوهُوب.
]وأمــا[ الأمر والنهي فقد ذكــرتُ أنهما يُبنيَــان على الفعل 
المســتقبَل، فتقــول من »تَصِــل«: صِلْ ]ولا تَصِــلْ[، ومن 

»تََبُ«: هَبْ ]ولا تََبْ[، ومن »تَيْعَرْ«: ايِْعَرْ ولا تَيْعَرْ.
باب »فعَل« من الأجوف

 اعلــم أن »فعَــل« من الأجوف يأتي مســتَقبَلُه مضمومًا إنْ 
كان من بنات الواو نحو: قالَ يقُول ورامَ يَرُوم، ومكسورًا 
إن كان مــن بنات الياء نحو: كالَ يكِيلُ وبــاعَ يَبيِع  وصارَ 

يَصِيُر.
والأغلب مــن مَصدره يأتي عــى وزن »فَعْــل« نحو: قَوْل 

وبَيْع.
واســم فاعله يأتي عــى وزن »فاعِــل« نحو: قائِــل وبائِع. 
واســم المفعول منه إنْ كان من بنات الياء)18( يأتي ناقِصًا 

ا نحو: مَكِيل ومَكيُول ومَبيِع ومَبيُوع. وتامًّ
والأمر: قُلْ، والنَّهي: لا تَقُلْ، وبعِْ ولا تَبعِْ. والأصل: قُوْلْ 

وبيِْعْ فحُذِفت الواو والياء لالتقاء الساكِنيَن.
باب »فعَل« من اللفيف المقرون ]والمفروق[

اعلم أن »فعَل« من اللفيف المقرون يأتي مُســتقبَله مكسورًا 
نحو: طَوَى يَطوِي وثَوَى يَثــوِي، والأصل: طَوَيَ وثَوَيَ، 
كها وانفتاح ما قَبلَها، ويَطوِي أصله:  فقُلبَت الياءُ ألفًِا لتحرُّ

يَطْوِيُ فأُسكِنتَ الياء لانكسار ما قبلها.
ومصــدره يأتي عــى وزن »فَعْل« نحو: طَــوَى يَطْوِي طَيًّا، 

والأصل: طَوْيًا فقُلِبَت الواو ياءً وأُدغِمَت في الياء الثانية.
واســم فاعله يأتي على وزن »فاعِل« نحو: طاوٍ، والأصل: 
طاوِيٌ فأُسكِنتَ الياءُ ثم حُذِفَت لسكونها وسكون التنوين 
بعدها)19(. واســم مفعوله يأتي على وزن »مَفْعُول« نحو: 
مَطْــوِيّ، والأصــل: مَطْــوُويٌ، فقُلِبَــت الــواو الثانيــة ياءً 

وأُدغِمَت في الياء الثانية.
والأمــر »افِْعَلْ« والنَّهــيُ »لا تَفْعَلْ«)20( نحــو: اطِْوِ ولا 
تَطْوِ، والأصل فيه: اطْوِي فحُذِفَت الياء علامةً للسكون.
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والَمفــرُوق منه يأتي مســتقبَلُه نحو: وَعَى يَعِــي وَعْيًا، فهو: 
واعٍ وذاكَ مَوعِيّ.

والأمــر: عِــهْ، والنَّهْيُ: لا تَعِــهْ، فإنْ وصلتَــهُ حذَفتَ الهاء 
نحو: عِ حِفْظَ ما رأيتُ لَك.

باب ]فعَل[ من الناقص
اعلَــمْ أنّ »فعَل« مــن ]الناقــص[)21( إذا كان في موضِع 
عَــنِ فعِْله حرفٌ من حروف الحَلْق يأتي مســتقبَلُه مفتوحًا 
نحو: سَعَى يَســعَى ورَعَى يَرعَى، وإنْ كان خاليًا منها يأتِ 
مســتقبَلُه مضمومًــا إذا كان من بنات الــواو نحو: تَلا يَتلُو 
وعَلا يَعلُو، ومَكسُــورًا إنْ كان من بنــاتِ الياء نحو: رَمَى 

يَرمِي وقَضَ يَقضِ.
والأغلب من مصــدره يُعتبَ باللزوم والتَّعــدّي، فيُقال في 
ا، وفي المتعــدّي: »فَعْلً«  الــاّزِم: »فُعُولً« نحو: عَــا عُلُوًّ

نحو: رَمَى رَمْيًا.
واســم فاعِله يأتي على وزن »فاعِل« واسم مَفعوله يأتي على 
وزن »مَفعُــول« نحــو: رَمَى يَرمِــي رَمْيًا، فهــو: رامٍ وذاك 
م)22(. مَرْمِيّ، والأصل: رامِيٌ ومَرمُويٌ ففُعِل بهما ما تقدَّ
والأمــر والنَّهــيُ يُبنيَان عــى القياس المذكــور، فتقول من 
»تَتلُــو«: اُتْــلُ، ومن »تَرمِي«: ارِْمِ، ومن »تَســعَى«: اسِْــعَ. 
والنَّهــي: لا تَتْــلُ ولا تَرْمِ ولا تَسْــعَ فحُذِفَت الــواو والياء 

والألف علامةً للسّكون)23(.
باب »فعَل« من الُمضاعَف

اعلم أن »فعَــل« من الُمضاعَف يأتي مســتقبَلُه مَضمومًا إنْ 
، ومَكســورًا إنْ كان  يًا نحو: مَدَّ يَمُدُّ وشَــدَّ يَشُــدُّ كان مُتعدِّ

. لازِمًا نحو: فَرَّ يَفِرُّ وشَبَّ يَشِبُّ
والأغلب من مصــدره يُعتبَ باللزوم والتَّعــدّي، فيُقال في 
الــاّزِم: »فُعُولً« نحــو: كَرَّ كُرُورًا، وفي المتعــدّي: »فَعْلً« 

ا. نحو: مَدَّ مَدًّ
واســم فاعِله يأتي على وزن »فاعِل« واسم مَفعوله يأتي على 

وزن »مَفعُول« نحو: مادٍّ)24( ومَدُْود.
يًا يأتي)25( مَضمومًا ومَكســورًا  والأمــرُ منه إنْ كان مُتعدِّ
، وإن كان لازِمًا يأتي مكسورًا  ومَفتوحًا نحو: مُدُّ ومُدِّ ومُدَّ

 . . والنهي: لا تَدَُّ ولا تَفِرَّ ومَفتوحًا نحو: فرِِّ وفرَِّ
باب »فعِل«

اعلم أن »فعِل« من الصحيح، بكسر العَين، يأتي مســتقبَلُه 
مفتوحًا لا غَير نحو: سمِع يسمَع وبخِل يبخَل وفرِح يفرَح 

وعطشِ يعطَش وعرِج يعرَج.
والأغلــب في مصدره يُعتــرَ باللزوم والتَّعــدّي، فيُقال في 
الــاّزِم: »فَعَــاً« نحــو: عطِش عَطَشًــا وفــرِح فَرَحًا، وفي 

المتعدّي: ]فَعْلً نحو[: سمِع سَمْعًا.
واســم فاعله يــأتي على خمســة أوجــه: على »فاعِــل« نحو 
ســامِع، وعلى »فَعِيل« نحو بَخِيل، وعلى »فَعِل« نحو فَرِح، 
]وعلى »فَعْلان« نحو عَطْشــان، وعلى»أفْعَل« نحو أعْرَج[، 

ومَفعُوله يأتي على وزن »مَفعُول«)26(.
والأمر منه »افِعَلْ« بكَسْ الهمزة، ]والنَّهي: لا تَفعَلْ[.

وهــذا القيــاس في المســتقبَل والمصدر والفاعــل والمفعول 
والأمــر والنَّهــي يطَّــرد في: المهمــوز والمثــال والأجــوف 

واللفيف والمنقوص والُمضاعَف.
في هذا الباب المهموز نحو: أسِنَ يأسَنُ أسَناً، فهو: آسِنٌ، ] 

وذاك: مأسون[، ائِْسَن ولا تأسَنْ.
والمثــال نحو: وَجِــلَ يَوجَلُ وَجَلً، فهــو: واجِلٌ، ]وذاك: 

مَوجول[، ايَِجلْ ولا تَوجَلْ.
والأجوف نحو: خافَ يَــافُ خَوْفًا، فهو: خائِف، وذاك: 

مَوُف، خَفْ لا تََفْ.
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واللَّفيــف نحو: طَــوِيَ يَطــوَى طَوْيًا، فهو: طــاوٍ، وذاك: 
مَطوِيّ، اطِْوِ لا تَطْوِ.

والمنقوص نحو: خَشَِ يَشَــى خَشيةً، فهو: خَشيان)27(، 
[، اخْشَ لا تَْشَ. ]وذاك: مَشِّ

، وذاك:  ا، فهو: عاضٌّ والُمضاعَف نحو: عَضَّ يَعَــضُّ عَضًّ
. مَعْضُوض، عَضَّ لا تَعَضَّ

باب »فعُل«
اعلم أن »فعُل« من الصحيح وغيره يأتي مستقبَله مضمومًا 
لا غَــر، نحــو: مَـُـد يَمجُد وكــرُم يَكرُم وحسُــن يَسُــن 
و]ضخُم يَضخُم[)28( وسَــمُر يَســمُر وشــجُع يَشــجُع 

وجَبُن يَبُن.
والأغلب من مصدره يأتي عــى وزن »فَعَل وفَعالة« نحو: 

كرُم يَكرُم كَرَمًا وكَرامةً.
واسم فاعله يأتي على سبعة أوجه: على »فاعِل« نحو ماجِد، 
وعلى »فَعِيل« نحو كَريم، وعلى »فَعَل« نحو حَسَــن، وعلى 
»فَعْــل« نحــو ضَخْم، وعــى »أفْعَــل« نحو أسْــمَر، وعلى 
»فُعال« نحو شُــجاع، وعلى »فَعال« نحــو ]جَبان[ )29(. 

ولا مفعول له لأنه لازمٌ أبدًا)30(.
والأمــر منــه »اُفْعُلْ«، والنهــي »لا تَفعُلْ«، نحــو: اُكرُمْ لا 

تَكْرُمْ.
والمهموز منه: أدُبَ يأدُبُ، فهو آدِب، اُؤْدُبْ لا تأدُبْ.

والمثال منه: وَسُــمَ يَوسُــمُ وَســامةً، فهو وَسِــيمٌ، اُوْسُمْ لا 
تَوْسُمْ.

يّ، اُسُْ لا  و سَاوةً، فهــو سَِ وَ يَــرُْ والَمنقــوص منــه: سَُ
. تَسُْ

ولا يأتي من هذا الباب الأجوف واللفيف والُمضاعَف.
باب ]الأفعال[ الرّباعية

الأول منهــا »أفعَــلَ« بزيــادة الهمــزة، فيأتي مســتقبَلُه على 
»يُفْعِــلُ« بضَمّ الياء وكسر العَين نحــو: أكرَمَ يُكرِمُ إكرامًا، 
والأصــل: يُؤَكْــرِمُ فحُذِفَت الهمزة لاجتــاع الهمزتَين عند 
حِكايــة النَّفْــس، فكذلك حُذِفت عند اليــاء والتاء والنون 

حملً عليها.)31(
ومَصدره يأتي على »إفْعال« نحو: إكْرام.

واســم فاعله على »مُفْعِــل« نحو مُكرِم، بضــمّ الميم وكَسر 
العَين. واســم مَفعوله على وزن »مُفْعَل«، بضم الميم وفتح 

العَين ]نحو مُكرَم[.
والأمر منه أَفْعِلْ، ]والنَّهي[ لا تُفْعِلْ.

وكل فعِــلٍ ماضيه تَاوَز عن ثلاثة أحرف اســمُ فاعِله يأتي 
بكَسْ العَين، واسم مفعوله بفتح العَين، كما تَرَى.

لُ«،  ل« بزيادة التَّشديد، فيأتي مستَقبَلُه »يُفَعِّ والثاني منها »فَعَّ
ل«،  ومصدره على »تَفْعِيل وتَفْعِلة«، واسمُ فاعِلِه على »مُفَعِّ
لْ«، والنَّهي  ل«، والأمر منــه »فَعِّ واســمُ مفعوله على »مُفَعَّ

لْ«. »لا تُفَعِّ
، وذاك  ُ تَبصِــرًا وتَبــرِةً، فهو مُبَــرِّ َ يُبَصِّ مثالــه: بَــرَّ

. ، لا تُبَصِّ ْ ، بَصِّ مُبَصَّ
والثالــث منها »فاعَــل« بزيادة الألف، فيأتي مســتقبَلُه على 
»يُفاعِــلُ«، ومَصــدرُه على »مُفاعَلة وفعِال«، واســم فاعله 
عــى »مُفاعِــل«، واســم مفعولــه »مُفاعَــل«، والأمــر منه 

»فاعِلْ«، والنَّهي »لا تُفاعِلْ«.
مثاله: خاطَبَ يُاطِبُ مُاطَبةً وخِطابًا، فهو مُاطبِ، وذاك 

مُاطَب، والأمر: خاطِبْ، والنَّهي: لا تُاطِبْ.
والرابع منهــا »فَعْلَلَ« بزيــادة اللام)32(، فيأتي مســتقبَلُه 
»يُفَعْلِــلُ«، ]ومَصــدَرُه[ »فَعْلَلــة وفعِْلالً«، واســم فاعله 
على »مُفَعْلِل«، واســم مفعوله عــى »مُفَعْلَل«، والأمر منه 
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»فَعْلِلْ«، والنَّهي »لا تُفَعْلِلْ«.
مثاله: دَحرَجَ يُدَحــرِجُ دَحرجةً ودِحْراجًا، ]فهو مُدَحرِج، 

وذاكَ مُدَحرَج، والأمر: دَحرِجْ، والنهي: لا تُدَحرِجْ[.
باب ]الأفعال[ الخماسية

الأول منهــا »افْتعَلَ« بزيادة الألف والتاء، ويأتي مســتقبَلُه 
عــى »يَفتَعِــلُ«، ومَصــدرُه عــى »افْتعِــال«، واســم فاعله 
عــى »مُفْتَعِل«، واســم مفعوله على »مُفْتَعَــل«، والأمر منه 

»افِتَعِلْ«، والنَّهي »لا تَفتَعِلْ«.
مثالــه: اقتطَعَ يَقتَطِعُ اقتطِاعًا، فهــو مُقتَطِع، وذاك مُقتَطَع، 

اقِتَطِعْ ولا تَقْتَطِعْ.
والثاني منها »انْفَعَلَ« بزيادة الألف والنون، فيأتي مُســتقبَلُه 
عــى »يَنفَْعِــلُ«، ومصدره عــى »انْفِعــال«، واســم فاعله 
»مُنفَعِــل«، ولا مفعــولَ لــه لأنــه لازم أبــدًا، والأمــر منه 

»انِْفَعِلْ«، والنَّهي »لا تَنفَْعِلْ«.
فْ  ف، انِْصَِ فُ انْصِافًا، فهــو مُنصَِ فَ يَنصَِ مثالــه: انصََ

فْ. ولا تَنصَِْ
« بزيادة الألــف والتشــديد، فيأتي  والثالــث منهــا »افْعَــلَّ
«، ومصــدره على»افْعِلال«، واســم  مســتقبله عــى »يَفْعَلُّ
فاعله على »مُفْعَــلّ«، ولا مفعولَ له لأنه لازم أبدًا، والأمر 

.» «، والنَّهي »لا تَفْعَلَّ منه »افِْعَلَّ
. مَرَّ مثاله: احَمرَّ يَمَرُّ احْرِارًا، فهو مُمَْرّ، احَِْرَّ ولا تَْ

لَ« بزيادة التاء والتشديد، فيأتي مستقبَلُه  والرابع منها »تَفَعَّ
ل«، واســم فاعله على  لُ«، ومصــدره على »تَفَعُّ عــى »يَتَفَعَّ
ــل«، والأمــر منه  ــل«، واســم مفعولــه عــى »مُتَفَعَّ »مُتَفَعِّ

لْ«. لْ«، والنهي »لا تَتَفَعَّ »تَفَعَّ
مْ  ــم، وذاك مُتَعَلَّم، تَعَلَّ مُ تَعَلُّمً، فهو مُتَعَلِّ ــمَ يَتَعَلَّ مثاله: تَعَلَّ

ولا تَتَعَلَّمْ.

والخامِــس »تَفاعَلَ« بزيــادة التاء والألف، فيأتي مســتقبَله 
على »يَتَفاعَل«، ومصدره على »تَفاعُل«، واســم فاعله على 
»مُتَفاعِــل«، واســم مفعوله عــى »مُتَفاعَــل«، والأمر منه 

»تَفاعَلْ«، والنهي »لا تَتَفاعَلْ«.
مثالــه: تَكاثَرَ يَتَكاثَرُ تَكاثُــرًا، فهو مُتَكاثـِـر، وذاك مُتَكاثَر، 

تَكاثَرْ ولا تَتَكاثَرْ.
والســادس منها »تَفَعْلَلَ« بزيادة التــاء واللام)33(. فيأتي 
مســتقبلُه على »يَتَفَعْلَــلُ«، ومصدره على »تَفَعْلُل«، واســم 
فاعلــه على »مُتَفَعْلِــل«، والأمر منه »تَفَعْلَــلْ«، والنهي »لا 

تَتَفَعْلَلْ«.
مثالــه: تَدَحــرَجَ يَتَدَحْرَجُ تَدَحْرُجًا، فهــو مُتَدَحْرِج، وذاك 

مُتَدَحْرَج، تَدَحْرَجْ ولا تَتَدَحْرَجْ.
باب ]الأفعال[ السداسية

الأول منها »اســتَفعَلَ« بزيادة الألف والسين والتاء، فيأتي 
مستقبلُه على »يَستَفعِلُ«، ومصدره على »استفِْعال«، واسم 
فاعله على »مُســتَفعِل«، واسم مفعوله »مُستَفعَل«، والأمر 

منه »اسِتَفْعِلْ«، والنهي »لا تَستَفْعِلْ«.
مثالــه: اســتَغْفَرَ يَســتَغْفِرُ اســتغِفارًا، فهو مُســتَغْفِر، وذاك 

مُستَغْفَر، اسِتَغْفِرْ ولا تَستَغْفِرْ.
والثاني منهــا »افْعَنلَْل« بزيادة الألف والنون واللام)34(، 
فيأتي مســتقبَلُه على »يَفْعَنلِْلُ«، ومَصدره عــى »افْعِنلْال«، 
واسم فاعِله على »مُفْعَنلِْل«، واسم مفعوله لا يأتي، والأمر 

منه »افِْعَنلِْلْ«، والنَّهي »لا تَفْعَنلِْلْ«.
مثاله: اسْحَنكَْكَ يَسْــحَنكِْكُ اسْحِنكاكًا، فهو مُسْحَنكِْك، 

اسِْحَنكِْكْ لا تَسْحَنكِْكْ.
« بزيادة الألــف واللام)35(، فيأتي  والثالث منهــا »افْعَلَلَّ
«، ومَصدره على »افْعِلّال«، واســم  مســتقبَلُه على »يَفْعَلِــلُّ
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«، والنَّهي »لا  فاعِلــه عــى »مُفْعَلِلّ«، والأمر منــه »افِْعَلِــلَّ
.» تَفْعَلِلَّ

مثاله: اقِشَــعَرَّ يَقشَــعِرُّ اقِْشِــعْرارًا، فهو مُقْشَــعِرّ، اقِْشَعِرَّ لا 
. تَقْشَعِرَّ

لَ« بزيــادة الألف والتَّشــديد)36(،  والرابــع منها »افِْعَــوَّ
لُ«، ومَصدره عــى »افِْعِوّال«،  فيأتي مســتقبَلُه على »يَفْعَــوِّ
لْ«، والنَّهي »لا  ل«، والأمر »افِْعَوِّ واســم فاعِله على »مُفْعَوِّ

لْ«. تَفْعَوِّ
طْ ولا  طْ، اعِْلَوِّ طُ اعِْلِوّاطًا، فهــو مُعْلَوِّ طَ يَعْلَوِّ مثالــه: اعِلَوَّ

طْ. تَعْلَوِّ
والخامس منهــا »افِْعَوعَلَ« بزيادة الألــف والواو والعَين، 
فيأتي مســتقبَلُه على »يَفْعَوعِلُ«، ومَصدره على »افِْعِيعال«، 
واســم فاعِله عــى »مُفْعَوعِل«، والأمــر منــه »افِْعَوعِلْ«، 

والنَّهي »لا تَفْعَوعِلْ«.
مثالــه: احْــدَودَبَ يَــدَودِبُ احِْدِيدابًــا، فهو مُـْـدَودِب، 

دَودِبْ. احِْدَودِبْ لا تَْ
« بزيادة الهمزة والألف والتَّشديد،  والســادس منها »افِْعالَّ
«، ومَصدره عــى »افِْعِيلال«،  فيأتي مســتقبَلُه على »يَفْعــالُّ
«، والنَّهي  واســم فاعِله على »مُفْعالّ«، والأمر منــه »افِْعالَّ

.» »لا تَفْعالَّ
مثالــه: اصِْفارَّ يَصْفــارُّ اصِْفِيرارًا، فهو مُصْفــارّ، اصِْفارَّ لا 

. تَصْفارَّ
تمت بعونه تعالى عَزَّ شأنُه

الرسالة الثانية
بناء الأفعال

مقدّمة:
اهتــم كثير مــن علــاء العربيــة بأبنيــة الأفعــال ومعانيها 

الصرفية، وقسموها إلى أبواب ليسهل حفظها وتدريسها، 
عــى اعتبارها من أهــم مباحث علم الــرف. ولكن مَن 
يبحثُ في كتبهم يجد اختلافًا كبيًرا في عددها وأوزانها، وما 

هو أساسيٌّ منها وما هُو مُلحَق بغيره.
والمخطوطــةُ التي بين أيدينا جمعَ فيها مصنِّفها أبنيةَ الأفعال 
دة والمزيدة، فبلغت عنده خمسةً  الأساســيّة والملحَقة، المجرَّ

وثلاثين بناء تتوزع في مجموعتين:
1- الأبنيــة الأساســية وعددها اثنان وعشرون بناء: ســتة 
دة، وهــي: فعَلَ يفعُــل، وفعَل يفعِل،  منهــا للثلاثيــة المجرَّ
وفعَــل يفعَــل، وفعِل يفعَــل، وفعُل يفعُل، وفعِــل يفعِل . 
ل وفاعَلَ.  وثلاثة للثلاثية المزيدة بحــرف وهي: أفعَلَ وفَعَّ
وخمســة للثلاثيــة المزيدة بحرفــن وهــي: انْفَعَــل وافْتَعَلَ 
ــل وتَفاعَل. وأربعــة للثلاثية المزيــدة بثلاثة  وافْعَــلَّ وتَفَعَّ
. وواحد  لَ وافْعالَّ أحرف وهي: استَفْعَلَ وافْعَوْعَل وافعَوَّ
د وهــو: فَعْلَلَ، وواحــد للرباعــي المزيد  للرباعــي المجــرَّ
بحرفَ وهو: تفعلَلَ، واثنان للرباعي المزيد بحرفين وهما: 

. افعَنلَْلَ وافعَلَلَّ
د وبالرباعــي المزيد  2- الأبنيــة الملحقــة بالرباعــي المجــرَّ
د  وعددهــا ثلاثة عــر بناء: ســتة ملحقة بالرباعــي المجرَّ
»فَعْلَلَ« وهي: فَوعَل وفَعْوَل وفَيعَل وفَعْيَل وفَعلَل وفَعْلَ. 
وخمســة ملحقــة بالرباعي المزيــد بحــرف »تَفَعلَل« وهي: 
تفَعلَل وتفوعَــل وتفَيعَل وتَفَعْوَل وتَفَعْلَ. واثنان ملحقان 

بالرباعي المزيد بحرفين »افعَنلَْلَ« وهما: افعَنلَل وافعَنلَْ.
وهــذا التصنيف موافق لما اســتقرّ عليه جمهــور النحاة من 
المتأخّرين)37(، ويُمكن تبــنُّ أوجه الخلاف من العرض 

التالي:
1- بلغــت أبنية الأفعــال عند ابن يعيــش )ت643هـ( في 
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كتابه »شرح المفصّل« اثنين وثلاثين بناءً، منها ســبعة عشر 
بنــاء أساســيٍّا تتوافــق مع ما جــاء في المخطوطة، باســتثناء 
هما ابن يعيش من الأبنية  ل وتَفاعَل«، إذْ عدَّ بناءَين هما »تَفَعَّ
الملحقــة بـ»تَدَحْرَج«. يُضاف إلى ذلك أن ابن يعيش صنَّف 
الأبنية باعتبار صيغــة الماضي فقط، أما صاحب المخطوطة 
فقد أخذ بعــن الاعتبار صيغتي المــاضي والمضارع، فجاء 
د على ســتة أبواب على حين أنه عند ابن  عنده الثلاثي المجرَّ

يعيش ثلاثة أبواب.
د والمزيــد بحــرف  أمــا الأبنيــة الملحقــة بالرباعــي المجــرَّ
والمزيــد بحرفين فعددها خمســة عشر وهي تزيــد عمّ جاء 
همــا مــن الملحَقــات كما  في المخطوطــة)38(، ببناءَيــن عدَّ
هما صاحــب المخطوطة من الأبنية  ذكــرتُ قبل قليل، وعدَّ

الأساسية.
 2- بلغــت أبنية الأفعال عند ابن مالــك )ت 672هـ( في 
لامية الأفعــال التي شرحها ابنه بــدر الدين )ت 686هـ( 
دهــا في منظومتــه، دون تمييز بــن الأبنية  خمســن بنــاءً سََ
الأساســية والأبنية الملحقة، وقد فرَضــت طبيعةُ المنظومة 
تداخلًا في عرض الأفعال الرباعية والخماسية والسّداسية، 
ــت كثــرًا من الأبنيــة التي  والأساســية والُملحقــة، وضَمَّ

تُصَنَّف أمثلتها في النادر أو المهجور أو المصنوع.)39(
الأســراباذي  الــرضي  عنــد  الأفعــال  أبنيــة  بلغــت   -3
)ت686هـــ( في كتابه »شرح شــافية ابــن الحاجِب« اثنين 
وثلاثين بناء، مصنَّفة في مجموعتين هما: الأبنية الأساســية، 
والأبنية الملحقة)40(، بما يتوافق مع ما ورد عند ابن يعيش 
ل. لكن الرضي اســتدرك على ابن الحاجب  في شرح المفصَّ
ل وتَفاعَل« هما من الأبنية الأساســية، وليسا  فذكر أن »تَفَعَّ
ملحقين بـ»تَدَحْرَج«)41(. وبذلك بلغت الأبنية الأساسية 

عنده تســعةَ عشر بناءً، باعتبــار صيغة الماضي. وهذا يوافق 
ما جاء في المخطوطة التي بين أيدينا تمامًا.

مــن هــذا العــرض يتّضــح أن المــادة العلمية التــي حَوَتها 
المخطوطة صحيحة بوجه عام، باستثناء بعض الملاحظات 
الُمدرجــة في هوامش التحقيق، إذا أخذنا بعَين الاعتبار أنها 
نت الأبنية الأساسية للأفعال بحسب صيغتي الماضي  تضمَّ
والمضارع، مع الأبنية الملحقة. والفرق بين المجموعتين هو 
د وبعضُهــا مزيد، بحيث  أن الأبنيــة الأساســية بعضها مجرَّ
تكــون الزيادة لمعنــى مقصود، أمــا الأبنيــة الملحَقة فكلها 
مزيــدة، والزيــادة فيها ليســت لمعنىً مقصــود، بل لغرض 

لفظيّ فحسب.)42(
وهــذه المخطوطــة طُبعــت عــدة مــرات دون تحقيــق في 
بــولاق عام 1244هـ و1262هـــ  و1267هـ  و1280هـ 
و1282هـ ، وفي الآســتانة عــام 1278هـ، وفي مصر  عام 
1299هـــ و1305هـ و1321هـ . كــا طبعت في بيروت 
عــدة مرات . وقد ذكر هذه الطبعات كلٌّ من الشــيخ محمد 
بن صادق البيضاني والشيخ أحمد بن عمر الحازمي اللذين 

شرحا متن بناء الأفعال في أمالي أُلقيَت على الطلاب.
وتُنســب المخطوطــة إلى عبــد الله الدنقــزي )كان حيًّا قبل 
ســنة 1025هـ(، وبعضهم يعزوهــا إلى الزنجاني صاحب 
»التصريف العــزي« )ت655هـ(، ومنهم من ينســبها إلى 
أبي العبــاس أحمد بــن عثمان الأزدي، المعــروف بابن البناء 
)ت721هـ(، وبعضهم ينسبها إلى التفتازاني )ت905هـ(. 
ولا يوجــد دليــل يمكن الاحتــكام إليه في صحة النســبة، 
لذلــك تبقى هذه المخطوطــة مجهولة المؤلِّف. قال الشــيخ 
الحازمــي »وهــذا الكتاب غــر معروف النســب... وهذا 
لا يــرّ، إذا نُظرِ في الكتاب وعُلم أنــه ليس فيه ما يخالف 
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أصولَ العلم«.
وقد اعتمدتُ في التحقيق على النسخ التالية:

1- نسخة جامعة الملك سعود، كُتبَِت في القرن الثاني عشر 
الهجــري تقديراً، وتشــغل ســبعَ أوراق، وكل ورقة تحوي 
عمودين، وهي محفوظة في قســم المخطوطات تحت الرقم 
العــام 7581. وقد اعتمدتها أصــاً ورمزت إليها بالرمز: 

ص.
2- مخطوطــة شرح بنــاء الأفعــال لعبــد الله بــن عيســى 
الأصفهــاني التبريــزي )ت 1130هـــ(، وتشــغل عشرين 
ورقــة، وكل ورقة تحوي عموديــن، وعليها هوامش كثيرة 
وتعليقــات، ويرجع تاريخ نســخها إلى القــرن الثاني عشر 
الهجري أيضًا، وهي محفوظة في قسم المخطوطات بجامعة 
الملك ســعود، تحــت الرقم 1079. وقــد وُضِع خط فوق 
العبــارة المشروحة المأخوذة من متــن بناء الأفعال، وبذلك 
احتوت نسخة كاملة لمتن البناء، ورمزت إليها بالرمز: ش.
حها الشــيخ أحمد بن  3- نســخة المتن المطبوعــة التي صحَّ
عمر الحازمي، واعتنى بها الســيد فضل بن محمد، ورمزت 

إليها بالرمز: ط.
وقــد اســتعنتُ في التحقيــق بالمصادر والمراجــع الصرفية، 
وأثبت الخلافــات بين النســخ، واقتــرتُ في التعليقات 
على ما يخدم الفهم والتوضيح، متجنِّبًا التفصيلات التي قد 

تُرِج النَّصّ عمّ أراده له المصنِّف.
آملًا أن أضع مادة هذه المخطوطة، التي تضم أبنية الأفعال، 

بين أيدي الدارسين.
والله من وراء القَصد، وهو الموفِّق والُمستعان.

 
ق( )النصّ المحقَّ

بناء الأفعال
بســم الله الرحمن الرحيم، اعلَمْ أنَّ أبوابَ التَّصِريفِ خَسةٌ 

دِ. وثَلاثُونَ باباً، سِتّة مِنها للِثُّلاثيِِّ الُمجَرَّ
 )43(، البــابُ الأولُ: فَعَــلَ يَفعُــلُ، مَوزُونُــهُ نَصََ يَنــرُُ
وعَلامتُهُ أن يَكُونَ عَيُن فعِلِهِ مَفتُوحًا فِ الماضِـي ومَضمُومًا 
فِ الُمضارِعِ، وبنِــاؤُهُ للِتَّعدِية غالبًِا، وقَد يَكُونُ لازِمًا. مِثالُ 
ي نَحوُ: نَصََ زَيدٌ عَمرًا. ومِثــالُ الَّلازِمِ نحِوُ: خَرَجَ  الُمتَعَــدِّ

زَيدٌ.
ي: هُو ما يَتَجاوزُ بنفســه الفاعِــلَ إلى مَفعُولٍ بهِِ أو  والُمتَعَــدِّ

أكثر.)44(
والَّلازِمُ: ما لا يتجاوز بنفسه الفاعلَ إلى مفعولٍ به.)45(

بَ يَضِربُ، وعَلامتُهُ  البابُ الثّانِ: فَعَلَ يَفعِلُ، مَوزُونُهُ ضََ
أن يَكُــونَ عَــنُ فعِلِــهِ مَفتُوحًــا فِ المــاضِ ومَكسُــورًا فِ 
الُمضــارِعِ، وبنِاؤُهُ أيضًــا للِتَّعدِية غالبًِا، وقَــد يَكُونُ لازِمًا. 
بَ زَيدٌ عمرًا. ومِثالُ الَّلازِمِ نَحوُ:  ي نَحوُ: ضََ مِثــالُ الُمتَعَدِّ

جَلَسَ زَيدٌ.
البــابُ الثّالثُِ: فَعَلَ يَفعَــلُ، مَوزُونُهُ فَتَــحَ يَفتَحُ، وعَلامتُهُ 
أن يَكُــونَ عَيُن فعِلِــهِ مَفتوحًا فِ الماضِ والُمضــارِعِ بشَِطِ 
أن يَكُــونَ عَــنُ فعِلِهِ أو لامُــهُ واحِدًا مِن حُــرُوفِ الحَلقِ، 
وهِــيَ سِــتّة: الهمَــزة، والهــاءُ، والعَــنُ، والحــاءُ، والغَيُن،                  
والخاءُ.)46( وبنِاؤُهُ أيضًا للِتَّعدِية غالبًِا، وقَد يَكُونُ لازَمًا. 
ي نَحوُ: فَتَحَ زَيدٌ البابَ. ومِثــالُ الَّلازِمِ نَحوُ:  مِثالُ الُمتَعَــدِّ

ذَهَبَ زَيدٌ.
البابُ الرّابـِـعُ: فَعِلَ يَفعَلُ، مَوزُونُهُ عَلِمَ يَعلَمُ، وعَلامتُهُ أن 
يَكُونَ عَيُن فعِلِهِ مَكسُورًا فِ الماضِ، ومَفتوحًا فِ الُمضارِعِ، 
ي  وبنِاؤُهُ أيضًا للِتَّعدِية غالبًِا، وقَد يَكُونُ لازِمًا. مِثالُ الُمتَعَدِّ

نَحوُ: عَلِمَ زَيدٌ الَمسألة. ومِثالُ الَّلازِمِ نَحوُ: وَجِلَ زَيدٌ.
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البابُ الخامِسُ: فَعُلَ يَفعُلُ، مَوزُونُهُ حَسُنَ يَسُنُ. وعَلامتُهُ 
أن يَكُونَ عَيُن فعِلِهِ مَضمُومًــا فِ الماضِ والُمضارِعِ، وبنِاؤُهُ 

لا يَكُونُ إلا لازِمًا نَحوُ: حَسُنَ زَيدٌ.
البــابُ السّــادِسُ: فَعِــلَ يَفعِلُ، مَوزُونُهُ حَسِــبَ يَسِــبُ. 
وعَلامتُهُ أن يَكُونَ عَيُن فعِلِهِ مَكسُورًا فِ الماضِ والُمضارِعِ، 
ي  وبنِاؤُهُ أيضًا للِتَّعدِية غالبًِا، وقَد يَكُونُ لازِمًا. مِثالُ الُمتَعَدِّ
نَحوُ: حَسِــبَ زَيدٌ عَمرًا فاضِلًا. ومِثالُ الَّلازِمِ نَحوُ: وَرِثَ 

زَيدٌ.)47( 
د[ واثنــا عَــرََ بابًا مِنهــا)48( لـِـا زادَ عَلَ الثُّلاثـِـيِّ ]المجرَّ

)49(، وهُو ثَلاثة أنواعٍ:
النَّوعُ الأول

د[ وهُو  هــو ما زِيدَ فيِــهِ حَرفٌ واحِدٌ عَــىَ الثُّلاثـِـيِّ ]المجرَّ
ثَلاثة أبوابٍ:

البــابُ الأول: أفعَــلَ يُفعِــلُ إفْعــالاً، مَوزُونُهُ أكــرَمَ يُكرِمُ 
إكرامًــا. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ ماضِيــهِ عَلَ أربَعــة أحرُفٍ، 
بزِِيادة الهمَــزة فِ أولهِِ. وبنِــاؤُهُ للِتَّعدِية غالبًِــا، وقَد يَكُونُ 
ي نَحوُ: أكــرَمَ زَيدٌ عَمرًا. ومِثالُ الَّلازِمِ  لازِمًا. مِثالُ الُمتَعَدِّ

جُلُ.)50( نَحوُ: أصبَحَ الرَّ
حُ  حَ يُفَرِّ ــلُ تَفعِيــاً، مَوزُونُهُ فَــرَّ ــلَ يُفَعِّ البــابُ الثّــانِ: فَعَّ
تَفرِيًحــا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ أربَعة أحرُفٍ بزِِيادة 
حَرفٍ واحِدٍ بَيَن الفاءِ والعَــنِ مِن جِنسِ عَيِن فعِلِهِ)51(، 
وبنِاؤُهُ للِتَّكثيِِر غالبًِــا، وهُو)52( قَد يَكُونُ فِ الفِعلِ نَحوُ: 
فَ زَيــدٌ الكَعبــةَ.)53( وقَد يَكُــونُ فِ الفاعِــلِ نَحوُ:  طَــوَّ
تَ الإبلُ)54( وقَــد يَكُونُ فِ الَمفعُولِ نَحــوُ: غَلَّقَ زَيدٌ  مَــوَّ

الأبوابَ.)55(
     البــابُ الثّالثُِ: فاعَــلَ يُفاعِلُ مُفاعَلةً وفعِــالاً وفيِعالاً، 
مَوزُونُــهُ قاتَــلَ يُقاتلُِ مُقاتَلــة وقِتالاً وقِيتــالاً. وعَلامتُهُ أن 

يَكُــونَ ماضِيــهِ عَلَ أربَعة أحــرُفٍ بزِِيادة الألـِـفِ بَيَن الفاءِ 
والعَــنِ. وبنِاؤُهُ للِمُشــارَكة بَيَن الاثنيَِن غالبًِــا، وقَد يَكُونُ 
للِواحِدِ. مِثالُ الُمشــارَكة بَيَن الاثنيَِن نَحوُ: قاتَلَ زَيدٌ عَمرًا. 

ومِثالُ الواحِدِ نَحوُ: قاتَلَهُمُ اللُّ.
النَّوعُ الثّانِ

دِ[)56( وهو  وهُو ما زِيــدَ فيِهِ حَرفانِ عَلَ الثُّلاثـِـيِّ ]الُمجَرَّ
خَسة أبوابٍ: 

البابُ الأول: انفَعَلَ يَنفَعِلُ انفِعالاً، مَوزُونُهُ انكَسََ يَنكَسُِ 
انكِســارًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة أحرُفٍ 
بزِِيادة الهمَــزة والنُّونِ فِ أولهِِ. وبنِــاؤُهُ للِمُطاوعة، ومَعنى 
ي  الُمطاوعــة: حُصُــولُ أثَرِ الشَءِ عَــن تَعَلُّقِ الفِعــلِ الُمتَعَدِّ
جاجُ،  جــاجَ فانكَسََ ذَلـِـكَ الزُّ بمَِفعُولـِـهِ نَحوُ: كَسَتُ الزُّ
ذِي هُو  جاجِ أثَرٌ حَصَلَ عَن تَعَلُّقِ الكَسِر الَّ فإِنَّ انكِســارَ الزُّ

ي.)57( الفِعلُ الُمتَعَدِّ
البابُ الثّانِ: افتَعَلَ يَفتَعِلُ افتعِــالاً، مَوزُونُهُ اجتَمَعَ يَتَمِعُ 
اجتمِاعًا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ خَسة أحرُفٍ بزِِيادة 
الهمَــزة فِ أولهِِ والتاءِ بَيَن الفاءِ والعَــنِ. وبنِاؤُهُ للِمَطاوعة 

أيضًا نَحوُ: جََعتُ الإبلَ فاجتَمَعَ ذَلكَِ الإبلُِ.)58( 
البــابُ الثّالثُِ: افعَــلَّ يَفعَلُّ افعِــالاً، مَوزُونُــهُ احَمرَّ يَمَرُّ 
احمرِارًا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ خَسة أحرُفٍ بزِِيادة 
الهمَــزة فِ أولهِِِ وحَرفٍ آخَرَ مِن جِنــسِ لامِ فعِلِهِ فِ آخِرِهِ. 
وبنِاؤُهُ لُِبالَغة الَّلازِمِ. وقــد قِيلَ: للِألوانِ والعُيُوبِ.)59( 
مِثــالُ الألوانِ نَحوُ: احَمرَّ زَيدٌ. ومِثــالُ العُيُوبِ نَحوُ: اعورَّ 

زَيدٌ.
مُ  مَ يَتَكَلَّ لًا، مَوزُونُــهُ تَكَلَّ ــلُ تَفَعُّ لَ يَتَفَعَّ البابُ الرّابـِـعُ: تَفَعَّ
ــاً. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة أحرُفٍ بزِِيادة  تَكَلُّ
التّــاءِ فِ أولهِِ وحَرفٍ آخَــرَ مِن جِنسِ عَيِن فعِلِــهِ بَيَن الفاءِ 
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ــفِ: تَصِيــلُ  ــفِ، ومَعنــى التَّكَلُّ والعَــنِ. وبنِــاؤُهُ للِتَّكَلُّ
الَمطلُوبِ شَــيئًا بَعدَ شَءٍ. نَحوُ: تَعَلَّمتُ العِلمَ مَســألةً بَعدَ 

مَسألة.)60(  
     البــابُ الخامِسُ: تَفاعَلَ يَتَفاعَــلُ تَفاعُلًا، مَوزُونُهُ تَباعَدَ 
يَتَباعَــدُ تَباعُــدًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ ماضِيــهِ عَلَ خَســة 
أحــرُفٍ بزِِيــادة التّــاءِ فِ أولهِِ والألـِـفِ بَيَن الفــاءِ والعَيِن. 
وبنِاؤُهُ للِمُشــارَكة بيَِن الاثنيَِن فصاعِدًا. مِثالُ الُمشارَكة بَيَن 
الاثنـَـنِ نَحوُ: تَباعَدَ زَيــدٌ وعَمرٌو.)61( ومِثالُ الُمشــارَكة 

فصاعِدًا)62( نَحوُ: تَصالَحَ القَومُ.
النَّوعُ الثّالثُِ

وهُــو ما زِيــدَ فيِهِ ثَلاثــة أحرُفٍ عَــىَ الثُّلاثيِِّ  وهُــو أربَعة 
أبوابٍ:

 البابُ الأول: استَفعَلَ يَستَفعِلُ استفِعالاً، مَوزُونُهُ استَخرَجَ 
يَســتَخرِجُ اســتخِراجًا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ سِتّة 
يِن والتّاءِ فِ أولهِِ. وبنِاؤُهُ للِتَّعدِية  أحرُفٍ بزِِيادة الهمَزة والسِّ
ي نَحوُ: استَخرَجَ زَيدٌ  غالبًِا، وقَد يَكُونُ لازِمًا. مِثالُ الُمتَعَدِّ
المــالَ. ومِثالُ الَّلازِمِ نَحوُ: اســتَحجَرَ الطِّــنُ. وقِيلَ)63( 

لطَِلَبِ الفِعلِ. نَحوُ: استَغفِرُ اللهَ)64( فافهم.
مَوزُونُــهُ  افعِيعــالاً،  يَفعَوعِــلُ  افعَوعَــلَ  الثّــانِ:  البــابُ 
اعشَوشَــبَ يَعشَوشِــبُ اعشِيشــابًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ 
ماضِيهِ عَلَ سِــتّة أحرُفٍ بزِِيادة الهمَزة فِ أولهِِ وحَرفٍ آخَرَ 
مِن جِنسِ عَيِن فعِلِهِ وِالواوِ بَيَن العَيِن والَّلامِ. وبنِاؤُهُ لُمبالغة 
هُ يُقــالُ: عَشُــبَ الأرضُ، إذا نَبَــتَ عَلَ وجهِ  ــازِمِ، لأنَّ الَّ
الأرضِ فِ الجُملة، ويُقالُ اعشَوشَبَ الأرضُ إذا كَثُرَ نَباتُ 

وجهِ الأرضِ.)65(
ذَ  لُ افعِــوّالاً، مَوزُونُــهُ اجلَوَّ لَ يَفعَوِّ البــابُ الثّالثُِ: افعَــوَّ
ذُ اجلِوّاذًا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ سِــتّة أحرُفٍ  يَلَوِّ

بزِِيادة الهمَــزة فِ أولهِِ والواوينِ بَيَن العَــنِ والَّلامِ. وبنِاؤُهُ 
هُ يُقالُ: جَلَذَ الإبلُِ، إذا ســارَ سَــرًا  أيضًــا لُِبالَغة الَّلازِمِ لأنَّ
ذَ الإبلُِ، إذا سارَ سَيًرا بزِِيادةِ سُعةٍ. بسُِعة. ويُقالُ: اجلَوَّ

البــابُ الرّابعُِ: افعالَّ يَفعالُّ افعِيــالاً،)66( مَوزُونُهُ احمارَّ 
يَــارُّ احميِرارًا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ سِــتّة أحرُفٍ 
بزِِيادة الهمَزة فِ أولهِِ، والألـِـفِ بَيَن العَيِن والَّلامِ، وحَرفٍ 
آخَــرَ مِن جِنسِ لامِ فعِلِــهِ فِ آخِرِهِ، وِبنِــاؤُهُ لُمبالَغة الَّلازِمِ؛ 
هُ يُقالُ: حَرَِ  لكِــن هَذا البابُ أبلَغُ مِن بابِ »الافعِــالِ« لأنَّ
زَيــدٌ، إذا كانَ لَهُ حُرة فِ الجمُلة. ويُقــالُ: احَمرَّ زَيدٌ إذا كانَ 
لَــهُ حُرة مُبالغة. ويُقــالُ: احمارَّ زَيدٌ إذا كانَ لَــهُ حُرة بزِيادةِ 

مُبالَغةٍ.)67( 
دِ. وهُو بابٌ واحِدٌ،  باعِيِّ الُمجَــرَّ      وواحِــدٌ مِنها)68( للِرُّ
وزنُهُ فَعلَلَ يُفَعلِلُ فَعلَلةً وفعِلالاً، ومَوزُونُهُ دَحرَجَ يُدَحرِجُ 
دَحرَجــةً ودِحراجًا. وعَلامتُهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ أربَعة 
أحــرُفٍ بأِن يَكُــونَ جَيِعُ حُرُوفـِـهِ أصلِيّة. وبنِــاؤُهُ للِتَّعدِية 
ي نَحوُ: دَحرَجَ زَيدٌ  غالبًِا، وقَد يَكُــونُ لازِمًا. مِثالُ الُمتَعَــدِّ

الحَجَرَ. ومِثالُ الَّلازِمِ نَحوُ: دَربَخَ زَيدٌ.)69( 
. باعِيِّ وسِتّة مِنها لُملحَقِ دَحرَجَ، ويُقالُ لِا الُملحَقُ باِلرُّ

البــابُ الأول: فَوعَــلَ يُفَوعِــلُ فَوعَلــةً وفيِعــالاً، مَوزُونُهُ 
حَوقَلَ يَُوقِلُ حَوقَلــةً وحِيقالاً. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ 

عَلَ أربَعة أحرُفٍ بزِِيادة الواوِ بَيَن الفاءِ والعَيِن.)70(
البابُ الثّاني: فَعوَلَ يُفَعوِلُ فَعولةً وفعِوالاً، مَوزُونُهُ جَهْوَرَ 
يَُهــوِرُ جَهورةً وجِهــوارًا. وعَلامتُهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ 

أربَعة أحرُفٍ بزِِيادة الواوِ بَيَن العَيِن والَّلامِ.)71(
البابُ الثّالث: فَيعَــلَ يُفَيعِلُ فَيعَلةً وفيِعــالاً، مَوزُونُهُ بَيطَرَ 
يُبَيطِــرُ بَيطَرةً وبيِطارًا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ أربَعة 

أحرُفٍ بزِِيادة الياءِ بَيَن الفاءِ والعَيِن.)72( 
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البــابُ الرّابعُِ: فَعيَلَ يُفَعيِــلَ فَعيَلةً وفعِيــالاً، مَوزُونُهُ عَثْيََ 
يُعَثيُِ عَثيَةً وعِثيارًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ أربَعة 

أحرُفٍ بزِِيادة الياءِ بَيَن العَيِن والَّلامِ.)73(
البابُ الخامِــسُ: فَعْلَــلَ يُفَعلِــلُ فَعلَلةً وفعِــالاً، مَوزُونُهُ 
جَلبَبَ يَُلبـِـبُ جَلبَبةً وجِلبابًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ 
عَــىَ أربَعة أحرُفٍ بزِِيادة حَــرفٍ واحِدٍ مِن جِنسِ لامِ فعِلِهِ 

فِ آخِرِهِ.)74(
البابُ السّــادِسُ: فَعْلَ يُفَعْلِ فَعلَية وفعِلاءً، مَوزُونُهُ سَلْقَى 
يُسَــلقِي سَــلقَيةً وسِــلقاءً. وعَلامتُهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ 

أربَعة أحرُفٍ بزِِيادة الياءِ فِ آخِرِهِ.)75(
ادُ  ، ومَعنى الإلحاقِ اتِّ باعِيِّ ـــتّة الُملحَقُ باِلرُّ ويُقالُ لِذَِهِ السِّ

الَمصدَرَينِ أي الُملحَقِ والُملحَقِ بهِِ.)76( 
دِ وهُو عَلَ نَوعَيِن: باِعِيِّ الُمجَرَّ وثَلاثة مِنها لاِ زادَ عَلَ الرُّ

باعِيِّ  ـوعُ الأول: وهُو مــا زِيدَ فيِهِ حَرفٌ واحِــدٌ عَلَ الرُّ النّـَ
دِ، وهُــو بابٌ واحِــدٌ, وزنُهُ تَفَعْلَــلَ يَتَفَعلَــلُ تَفَعلُلًا،  الُمجَــرَّ
مَوزُونُــهُ تَدَحرَجَ يَتَدَحــرَجُ تَدَحرُجًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُونَ 
ماضِيــهِ عَلَ خَســة أحرُفٍ بزِِيــادة التّــاءِ فِ أولـِـهِ، وبنِاؤُهُ 

للِمُطاوعة نَحوُ: دَحرَجتُ الحَجَرَ، فَتَدَحرَجَ ذَلكَِ الحَجَرُ.
دِ  باعِيِّ الُمجَرَّ النَّوعُ الثّــانِ: وهُو ما زِيدَ فيِهِ حَرفانِ عَــىَ الرُّ

وهُو بابانِ:
البــابُ الأول: افعَنلَلَ يَفعَنلِلُ افعِنــالا، مَوزُونُهُ احرَنجَمَ 
يَرَنجِــمُ احرِنجامًــا. وعَلامتُهُ أن يَكَونَ ماضِيهِ عَلَ سِـــتّة 
أحــرُفٍ بزِِيادة الهمَــزِةِ فِ أولـِــهِ وِالنُّونِ بَيَن العَــنِ وِالَّلامِ 
الأولى، وبنِــاؤُهُ للِمُطاوعــة أيضًــا، نَحوُ: حَرجَــتُ الإبلَِ 

فاحرَنجَمَ ذَلكَِ الإبلُِ.)77(
البابُ الثّانِ: افعَلَلَّ يَفعَلِلُّ افعِلّالاً، مَوزُونُهُ اقشَعَرَّ يَقشَعِرُّ 
اقشِــعرارًا. وعَلامتُــهُ أنُ يَكُــونَ ماضِيــهِ عَلَ سِــتِّةِ أحرُفٍ 

بزِِيادة الهمَزة فِ أولهِِ وحَرفٍ آخَرَ مِن جِنسِ لامِهِ الثّانيِة فِ 
جُلِ،  هُ يُقالُ: قَشعَرَ جِلدُ الرَّ آخِرِهِ، وبنِاؤُهُ لُِبالَغة الَّلازِمِ لأنَّ
إذا انتَشََ شَــعَرُ جِلــدِهِ فِ ]الجمُلة[)78(. ويُقالُ: اقشَــعَرَّ 

جُلِ إذا انتَشََ شَعَرُ جِلدِهِ مُباِلَغة.  جِلدُ الرَّ
وخَسة مِنها لُِلحَقِ تَدَحرَجَ:

لبَبَ  البــابُ الأول: تَفَعلَــلَ يَتَفَعلَــلُ تَفَعلُــاً، مَوزُونُــهُ تََ
لبُبًــا. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة  يَتَجَلبَــبُ تََ
أحرُفٍ بزِِيادة التّاءِ فِ أولهِِ وحَرفٍ آخَرَ مِن جِنسِ لامِ فعِلِهِ 

فِ آخِرِهِ.)79(
ورَبَ  البابُ الثّــانِ: تَفَوعَــلَ يَتَفَوعَلُ تَفَوعُــاً، مَوزُونُهُ تََ
ورُبًــا. وعَلامتُــهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة  يَتَجَــورَبُ تََ
أحرُفٍ، بزِِيادة التّاءِ فِ أولهِِ والواوِ بَين الفاءِ والعَيِن.)80(
 البــابُ الثّالـِـثُ: تَفَيعَلَ يَتَفَيعَــلُ تَفَيعُلًا، مَوزُونُهُ تَشَــيطَنَ 
يَتَشَــيطَنُ تَشَــيطُناً. وعَلامتُــهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة 

أحرُفٍ بزِِيادة التّاءِ فِ أولهِِ والياءِ بَيَن الفاءِ والعَيِن.)81(
البــابُ الرّابعُِ: تَفَعْــوَلَ يَتَفَعــوَلُ تَفَعوُلاً، مَوزُونُــهُ تَرَهْوَكَ 
هــوَكُ تَرَهــوُكًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة  يَتََ
أحرُفٍ بزِِيادة التّاءِ فِ أولهِِ والواوِ بَيَن العَيِن والَّلامِ.)82(

البــابُ الخامِــسُ: تَفَعْــىَ يَتَفَعْلَ تَفَعلِيًــا، مَوزُونُهُ تَسَــلقَى 
يَتَسَــلقَى تَسَــلقِيًا. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ خَســة 

أحرُفٍ بزِِيادة التّاءِ فِ أولهِِ والياءِ فِ آخِرِهِ.)83(
اعلَم أنَّ حَقِيقة الإلحاقِ فِ هَذِهِ الُملحَقاتِ إنَّما تَكُونُ بزَِيادة 
لبَــبَ إنَّما هُو بتَِكــرارِ الباءِ،  غَــرِ التّاءِ، مَثَــاً الإلحاقُ فِ تََ
والتّاءُ إنَّما دَخَلَت لَِعنىَ الُمطاوعة كَما كانَت فِ تَدَحرَجَ؛ لأنَّ 
الإلحــاقَ لا يَكُــونُ فِ أولِ الكَلَمة بلِ فِ وسَــطهِا وآخِرِها 

لِ.)84(  حَ فِ شَحِ الُمفَصَّ عَلَ ما صََّ
واثنانِ لُِلحَقِ احَرَنْجَمَ:
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البابُ الأول: افعَنلَلَ يَفعَنلِلُ افعِنلالاً، مَوزُونُهُ اقعَنسَــسَ 
يَقعَنسِــسُ اقعِنساسًــا. وعَلامتُهُ أن يَكُونَ ماضِيهِ عَلَ سِتّة 
أحــرُفٍ بزِِيادة الهمَــزة فِ أولهِِ، وِالنُّونِ بَــنَ العَيِن وِالَّلامِ، 

وحَرفٍ آخَرَ مِن جِنسِ لامِ فعِلِهِ فِ آخِرِهِ.)85(
البــابُ الثّــاني: افعَنلَ يَفعَنــيِ افَعِنــاءً، مَوزُونُهُ اســلَنقَى 
يَســلَنقِي اســلِنقاءً. وعَلامتُــهُ أن يَكُــونَ ماضِيهِ عَلَ سِــتّة 
أحــرُفٍ بزِِيادة الهمَــزة فِ أولهِِ، والنُّونِ بَــنَ العَيِن والَّلامِ، 

والياءِ فِ آخِرِهِ.)86( 
     ثُــمَّ اعلَم أنَّ الفِعلَ الُمنحَــرَِ فِ هذِهِ الأبوابِ إمّا ثُلاثيٌِّ 
دٌ غَيُر سالٍٍِ نَحوُ: وَعَدَ.  دٌ سالٌِ نَحوُ: كَرُمَ. وإمّا ثُلاثيٌِّ مُرََّ مُرََّ
دٌ غَيُر  دٌ ســالٌِ نَحوُ: دَحرَجَ. وإمّا رُباعِيٌّ مُرََّ وإمّا رُباعِيٌّ مُرََّ
سالٍِ نَحوُ: وَسوَسَ. وإمّا ثُلاثيٌِّ مَزِيدٌ فيِهِ سالٌِ نَحوُ: أكرَمَ. 
وإمّــا ثُلاثيٌِّ مَزِيدٌ فيِهِ غَيُر ســالٍِ نَحوُ: أوعَــدَ. وإمّا رَباعِيٌّ 
مَزِيدٌ فيِهِ ســالٌِ نَحوُ: تَدَحــرَجَ. وإمّا رُباعِيٌّ مَزِيــدٌ فيِهِ غَيُر 
سالٍِ نَحوُ: تَوسوسَ. ويُقالُ لِذَِهِ الأقسامِ: الأقسامُ الثَّمانيِة.

 )87(
ــذِي لَيسَ فِ       واعلَــم أنَّ كُلَّ فعِــلٍ إمّــا صَحِيحٌ، وهُو الَّ
مُقابَلة فائِهِ، وعَينـِـهِ، ولامِهِ حَرفٌ مِن حُرُوفِ العِلّة وهِيَ: 
الــواوُ، والياءُ، والألـِـفُ، ولا هَــزة، ولا تَضعَيفُ.)88( 

. نَحوُ: نَصََ
ــذِي يَكُــونُ فِ مُقابَلة فائِــهِ حَرفٌ مِن  وإمّــا مُعتَــلٌ وهُو الَّ
حُرُوفِ العِلّة, نَحوُ: وعَدَ، ويَــرَ. وإمّا أجوفُ وهُو الَّذِي 
يَكُــونُ فِ مُقابَلة عَينهِِ حَرفٌ مِن حُــرُوفِ العِلّة, نَحوُ: قالَ، 
ذِي يَكُونُ فِ مُقابَلة لامِهِ حَرفٌ  وكالَ. وإمّــا ناقِصٌ وهُو الَّ
مِــن حُرُوفِ العِلّة, نَحوُ: غَزا, ورَمَى. وإمّا لَفِيفٌ وهُو الَّذِي 
يَكُــونُ فيِهِ حَرفــانِ مِن حُــرُوفِ العِلّة وهُو عَلَ قِســمَيِن: 
ذِي يَكُــونُ فِ مُقابَلة عَينهِِ  فِيــفُ الَمقرُونُ وهُو الَّ الأول: اللَّ

ولامِهِ حَرفــانِ مِن حُــرُوفِ العِلّة، نحِوُ: طَــوى. والثّانِ: 
ــذِي يَكُونُ فِ مُقابَلــة فائِهِ ولامِهِ  فِيــفُ الَمفــرُوقُ وهُو الَّ اللَّ
حَرفانِ مِن حُــرُوفِ العِلّة, نَحوُ: وقَى. وإمّا مُضاعَفٌ وهُو 
، أصلُهُ  ذِي يَكُونُ عَينهُُ ولامُهُ مِــن جِنسٍ واحِدٍ, نَحوُ: مَدَّ الَّ
مَــدَدَ حُذِفَــت حَرَكة الــدّالِ الأولى ثُــمَّ أُدغِمَــت فِ الدّالِ 
الثّانيِــة. والإدغامُ إدخالُ أحَدِ الُمتَجانسَِــنِ فِ الآخَرِ. وهُو 

عَلَ ثَلاثة أنواعٍ: 
     النَّوعُ الأول: واجِبٌ وهُو أن يَكُونَ الحَرفانِ الُمتَجانسِانِ 
كَــنِ أو يَكُونَ الحَــرفُ الأول ســاكِناً والحَرفُ الثّانِ  مُتَحَرِّ

  .)89( كًا، نَحوُ: مَدَّ ومَدٍّ مُتَحَرِّ
ـوعُ الثّــاني: جائِزٌ وهُــو أن يَكُونَ الحَــرفُ الأول مِنَ       النّـَ
كًا، والحَــرفُ الثّــانِ ســاكِناً بسُِــكُونٍ  الُمتَجانسَِــنِ مُتَحَــرِّ
عــارِضٍ، نَحوُ: لَ يَمُــدَّ ]بحركات الــدال[)90(، أصلُهُ لَ 
يَمدُدْ، فَنقُِلَت حَرَكة الـــدّالِ الأولى إلَ مــا قَبلَها)91(، ثُمَّ 
مّة أو باِلكَسرة،  كَــتِ الدّالُ الثّانيِة إمّا باِلفَتحــة أو باِلضَّ حُرِّ
لكَِونِ سُكُونِا عارِضًا، ثُمَّ أُدغِمَت الدّالُ الأولى في الثانيةِ، 

)92(. فَصارَ لَ يَمُدَّ
     النَّوعُ الثّالثُِ: مُتَنعٌِ وهُو أن يَكُونَ الأول مِنَ الُمتَجانسَِيِن 
، نَحوُ: مــدَدْنَ  كًا، والثّــانِ ســاكِناً بسُِــكُونٍ أصــيٍِّ مُتَحَــرِّ

ومَدَدْتُ.
ذِي يَكُونُ أحَدُ حُرُوفهِِ الأصلِيّة هَزة،  وإمّــا مَهمُوزٌ وهُو الَّ
نَحوُ: أخَذَ، وســألَ، وقَرَأ. فإن كانَتِ الهمَزة فِ مُقابَلة فائِهِ 
ى  ى مَهمُوزَ الفــاءِ، وإن كانَــت فِ مُقابَلة عَينهِِ يُسَــمَّ يُسَــمَّ
ى مَهمُوزَ  مَهمُــوزَ العَيِن، وإن كانَــت فِ مُقابَلة لامِهِ يُسَــمَّ
ــبعةُ يَمَعُها هَذا  الَّلامِ. ويُقالُ لِذِهِ الأقســامِ: الأقسامُ السَّ

البَيتُ:
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صَحِيحستٌ مِثالســتٌ مُضاعَفْ ... لَفِيفٌ ناقِصٌ مَهمُوزُ 
أجوفُ)93(

تم بعون الله الملك الهادي

الهوامش

11  عضو الهيئة الفنية في مجمع اللغة العربية بدمشق..
22  يُنظر: ابن يعيش: شرح المفصل 7: 155؛ والرضي: شرح الشافية 1: 52؛ وقباوة: تصريف الأسماء والأفعال ص .

.107-106
33 المفصل 7: 152، والرضي: . يعيش: شرح  وابن  أبنية الأسماء والأفعال والمصادر ص335،   : الصقلَّ القطاع  ابن   

شرح الشافية 1: 67، وابن عقيل: 2: 549، والسيوطي: المزهـر 2: 40.
44 ) ( ابن يعيش: شرح المفصل 7: 152..
55  تُنظر الأبنية التي ذكرها ابن مالك في: ابن الناظم: شرح لامية الأفعال ص41- 86..
66  الرضي: شرح الشافية 1: 67 و113..
77 الرضي: شرح الشافية 1: 68..
88 الشافية 1: 52، وقباوة: . المفصل 7: 155، والرضي: شرح  ابن يعيش: شرح  يُنظر في مفهوم الإلحاق وضوابطه: 

تصريف الأسماء والأفعال ص 107-106.
99 ع وبصورة وافية، الأستاذُ محمد أديب جمران في مقدمة تحقيقه لكتابه »شرح لامية الأفعال«. .  ترجم لابن الناظم، بتوسُّ

فلا حاجة لإعادة الترجمة هنا.
1010  العنوان مُستَوحًى من المضمون، ولم يَرد في المخطوطة.
1111 د.  الأبنية الثلاثة الأولى تمثِّل الأفعال الثلاثية المزيدة بحرف. أما البناء الأخير فيُمثِّل الرباعيَّ المجرَّ
1212  الأبنية الخمسة الأولى تمثِّل الأفعال الثلاثية المزيدة بحرفين. أما البناء الأخير فيُمثِّل الرباعيَّ المزيد بحرف.
1313 : فكلٌّ منهما  : تمثِّل الأفعال الثلاثية المزيدة بثلاثة أحرف. أما افْعَنلَْل وافعَلَلَّ لَ وافْعَوعَل وافْعالَّ استَفْعَلَ وافعَوَّ

رُباعِيّ مزيد بحرفين.
1414 التعريف الدقيق للفعل الصحيح: هو ما خَلَت أحرفُه الأصلية من أحرف العلة. لذلك يُعدّ نحو: قاتَل تعاهد 

وبيطَر أفعالً صحيحة، لأن أحرف العلة فيها ليست من الأصول.
1515  في الأصل: سلح يسلح. والمثبت موافق لما جاء في شرح لامية الأفعال.
1616  في الأصل: اللُّزوم. والمثبت يُوافق منهج المؤلَّف.
1717 دان بحسب صيغة المضارع.  أي إن صيغتي الأمر والنَّهي تُدَّ
1818  يُقال: يَعَرَتِ الشاةُ، إذا صاحَت.
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1919  في الأصل: الواو. والصواب: الياء.
2020  يُعدُّ التنوين ساكناً، لأنه يُصبح نونًا ساكنةً في اللفظ.
2121  وزن »اطِْوِ ولا تَطْوِ«: افِْعِ ولا تَفْعِ، لأن الشائع عند النحاة أن يُذَف من الميزان ما يُقابلِ ما حُذِف من الكلمة. 

أما الُمصنِّفُ فقد أورَدَ وزنَ صيغتَي الأمر والنهي باعتبار الأصل. وهذا جائز على رأي بعض النحاة لكنه ليس شائعًا. 
يُنظر: شرح الشافية 1: 31- 32.

2222  في الأصل: المنقوص.
2323  أي: أُسكِنتَ الياء في اسم الفاعل »رامِيٌ« ثم حُذِفَت لسُكونها وسكون التنوين بعدها، فأصبح: رامٍ. وقُلِبَت 

الواو ياءً في اسم المفعول »مَرْمُويٌ« ثم أُدغِمَت في الياء، فأصبَح: مَرمِيّ.
2424  أي: علامةً لبناء الأمر وجزم المضارع.
2525  أصل »مادّ«: مادِد، فأُسكِنتَ الدال الأولى، ثم أُدغمت في الثانية.
2626  أي: الحرف الأخير من الفعل. جاء في درة الغَواص: وأما جنس حركة آخر الفعل المضعّف في الأمر والجزم 

كبيت جرير:
2727 فغُضَّ الطَّرفَ إنّكَ مِن نُمَيٍر
2828 فلا كَعبًا بَلغتَ ولا كِلابا 		
2929
3030 ز كسر الضاد من غضّ لالتقاء الساكنين، وفتحها لخفة الفتحة، وضمها على إتباع الضمة قبلها وهو            فقد جُوِّ

أضعفها. الحريري: درة الغَواص ص229.
3131  كلّ ما جاء من هذه الصيغ على غير وزن »فاعِل« عُدَّ صِفةً مشبَّهة باسم الفاعل.
3232  ويُقال: هو خاشٍ وخَشٍ. اللسان )خشي(.
3333  في الأصل: صبُح يَصْبَحُ. والمثبت يُوافق أمثلة الواردة بعده.
3434  في الأصل: وعلى فعال نحو خِصال. وهي عبارة مُقحمة، والصواب ما جاء في المتن. كلّ ما جاء من هذه الصيغ 

يَغ من هذا الباب صفةً مشبَّهة  على غير وزن »فاعِل« عُدَّ أيضًا صِفةً مشبَّهة باسم الفاعل. ومن النحاة من يعدّ كلّ الصِّ
الثابتة لأصحابها،  فات  الغرائز والصِّ وإن كانت على وزن »فاعِل«، لأن باب »فعُل« في رأيهم مختصّ بالدلالة على 

وهذا هو مفهوم الصفة المشبَّهة. 
3535 والمفعول  المجرور  به والاسم  للمفعول  وَصْفًا  يقع  اللازم، لأنه  المتعدي ومن  الفعل  يُصاغ من  المفعول  اسم   

لغير  إذا كان  ومُقترنًا بحرف جرّ  به من دون حرف جرّ،  للمفعول  يًا صيغَ  متعدِّ الفعل  فإن كان  والظّرف،  لأجله 
باح مَقروءٌ  البيت صباحًا حِرصًا على حِفظِه، فالكتاب مَقروء، والبَيتُ والصَّ الكتابَ في  فيُقال: قرأتُ  به،  المفعول 
فيهما، والِحرص مَقروء له. وحين يُصاغ من اللازم يقع وَصْفًا لغير المفعول به، فيَقتَن بحرف جرّ أو ظَرف، فيُقال: 
باحُ مَذهوبٌ فيه، ويُقال: كَرُم زَيدٌ بعدَ الثَّمانين، فالثَّمانون  ذَهَبَ زيدٌ إلى المكتبة صباحًا، فالمكتبةُ مذهوبٌ إليها، والصَّ
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مَكرومٌ بَعدها. فقول المصنِّف: لا مفعول له لأنه لازمٌ، لا يَصِحّ إلا إذا كان قصده ما ذهب إليه الرضي الأستراباذي 
وابن مالك في تعريف الفعل اللازم أنه: ما لا يصحّ أن يُشتقَّ منه اسم مفعول تام. والمراد بالتّمام: الاستغناء عن حرف 

الجرّ. يُنظر الرضي: شرح الكافية، القسم2، ص966، وابن مالك: شرح الكافية الشافية 2: 629- 630.
3636  عند حكاية النَّفْس، أي: عند إسناد الفعل إلى ضمير المفرد المتكلِّم في صيغة المضارع، حيث تجتمع همزتان في 

أوله على النحو: أُؤَكْرِمُ، فتُحذَف همزة الفعل وتبقى همزة المضارع على النحو: أُكْرِمُ. وتُذَف همزة الفعل أيضًا من 
بقيّة صُوَر المضارع حَْلً على هذه الحالة.

3737 دة.  اللام زائدة في صيغة الوزن، وليست زائدة في الأفعال التي تجيء عليه، لأن تلك الأفعال تُعدُّ رُباعيّةً مجرَّ
3838 التاء زائدة في صيغة الوزن وفي الأفعال التي تجيء عليه، أما اللام فزائدة في صيغة الوزن فقط وأصلية في الأفعال 

التي تجيء عليه.
3939  بناء »افْعَنلَْل« رباعيّ مزيد بالألف والنون، وقول المصنِّف بزيادة اللام يعني أنها زائدة في الوزن وليس في الأفعال 

التي تجيء عليه كما مرّ في »فَعْلَل«، ومثاله: احْرَنْجَمَ. أما »اسحَنكَْكَ« الذي أتى به الُمصَنِّف فهو مُلحَق باحرنجم، 
وليس بناءً أساسيًّا. يُنظر: ابن يعيش: شرح الملوكي ص 90 ، والرضي: شرح الشافية 1: 113. واحرنجم: اجتمع. 

ر. واسحنكك: رجع وتأخَّ
4040  بناء »افْعَلَلّ« رباعيّ مزيد بالألف واللام الثالثة.
4141 دة. دة، لأن هذا البناء ثلاثي مزيد بثلاثة أحرف هي الألف والواو المشدَّ  التشديد هنا يعني: الواو المشدَّ
4242 : أبنية الأسماء والأفعال والمصادر ص335، وابن يعيش: شرح المفصل 7: 152، والرضي:   ابن القطاع الصقلَّ

شرح الشافية 1: 67، وابن عقيل: 2: 549، والسيوطي: المزهـر 2: 40.
4343  ابن يعيش: شرح المفصل 7: 152.
4444  تُنظر الأبنية التي ذكرها ابن مالك في: ابن الناظم: شرح لامية الأفعال ص41- 86.
4545  الرضي: شرح الشافية 1: 67 و113.
4646  الرضي: شرح الشافية 1: 68.
4747  يُنظر في مفهوم الإلحاق وضوابطه: ابن يعيش: شرح المفصل 7: 155، والرضي: شرح الشافية 1: 52، وقباوة: 

تصريف الأسماء والأفعال ص 107-106.
4848 م هذا الباب على الثالث لثبوت المخالَفة التامة فيه وكثرته، وعلى الرابع لفتح عين ماضيه، وعلى   في ش: »وإنما قدَّ

الخامس والسادس للفتح أيضًا ووجود المخالَفة المرغوبة فيه«.
4949 ي: هُو ما يَتَجاوزُ فعِلَ الفاعِلِ إلى الَمفعُولِ بهِِ. وهو خطأ من الناسخ، لأن المتعدي هو نفسه   في ص وط: والُمتَعَدِّ

الفعل. فكيف يتجاوز فعل الفاعل؟ والمثبت موافق لما استقرّ عند عامة النحاة، قال ابن عقيل في تعريف المتعدي: 
وهو ما يتجاوز بنفسه الفاعل إلى مفعول به أو أكثر. شرح ابن عقيل 1: 483.  

5050  في ص وط: والَّلازِمُ: هُو ما لَ يَتَجاوز فعِلَ الفاعِلِ إلَ الَمفعُولِ بهِِ بَل وقَعَ فِ نَفسِهِ. وهو أيضًا خطأ يُشبه الخطأ 
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في تعريف المتعدي. والمثبت موافق لما استقر عند عامة النحاة. يُنظر: شرح الرضي لكافية ابن الحاجب، القسم2، 
ص966.

5151 في ص وط: الحاءُ، والخاءُ، والعَيُن، والغَيُن، والهاءُ، والهمَزة. والترتيب المثبت من ش، وهو موافق لترتيب مخارج 
هذه الحروف. 

5252  جاء في ش: أن »ورِث بمعنى: بقِي«، وهو لازم، فيكون التمثيل به صحيحًا. وجاء في ش أيضًا: »والصواب 
، صرح به في القاموس، ومثاله في اللازم: نَعِمَ يَنعِمُ، ووَثقِ يَثقُِ وغيرهما«.    أن يُمثَّل اللازم بغير »ورِث« لأنه متعدٍّ

5353 أي: من أبواب تصريف الأفعال.
5454 زيادة من ش.
5555  في ش: أي دخل في وقت الصباح.
5656  في ش: بزيادة حرف واحد من جنس عين فعله، بين الفاء والعين.
5757 في ش: أي التكثير.
5858 ف زيدٌ حولَ الكعبةِ وبها. يُنظر  ف« لازمًا، فيُقال: طوَّ في ش: »أي أكثرَ الطَّوافَ«. والمشهور أن يُستعمل »طوَّ

تاج العروس )طوف(. 
5959 في ش: أي مات كثيٌر منها.
6060  في ش: أي غلَّقَ كثيًرا منها. وفي ص: »البابَ« والتمثيل به على التكثير في المفعول به لا يصحّ، لأنه واحد. وإنما 

يصح التمثيل به على التكثير في الفعل فيكون المعنى: غلَّقَ البابَ مرارًا.
6161  زيادة من ش.
6262  مفهوم المطاوَعة أنها: قبول المفعول به لأثر الفعل المتعدّي. ويُعبَّ عن هذا القبول بصيغة فعلية جديدة يُصبح 

. فكأن الفاعل استمرَّ بإيقاع الفعل »كَسَ«  جاجَ فانكَسََ ى الأثر فاعلًا، نحو: كَسََ زَيدٌ الزُّ فيها المفعول الذي كان يتلقَّ
بالمفعول به وتحريضه له على القيام بالفعل، حتى قَبلِ المفعولُ الأثرَ، وقام بالفعل الجديد »انكَسَ« من تلقاء نفسه. 
يُنظر: الرضي: شرح  مُطاوِعاً مجازاً«.  إليه  الُمسندَ  وا فعله  الذي صار فاعلًا ... لكنهم سمَّ إذاً هو»المفعول  فالُمطاوع 

الشافية 1: 103. 
6363  في ش وحاشيتها أن الصواب: فاجتمعت تلك الإبلُ، لأن الإبل لا مفرد له من لفظه، وهو غير عاقل لذلك 

يُؤنَّث. والصواب أن الفاعل إذا لم يكن جمعَ مذكرٍ سالًما  جاز تذكير الفعل على معنى الجمع، وجاز تأنيثه على معنى 
جال. يُنظر: شرح الكافية الشافية  جالُ، أي جماعةُ الرِّ جالُ، أي: جمعُ الرجال. وجاءتِ الرِّ الجماعة، فيُقال: جاء الرِّ

لابن مالك 2: 598.
6464 يُشعر   كذا في ص، وفي ش وط: وقيل للألوان والعيوب. وفي حاشية ش: »قوله: وقيل للألوان والعيوب، 

المنافاة لما قبلَه، وليس كذلك، لأنهما ]أي الألوان والعيوب[ لا يُوجدان إلا في اللازم«. فالمدلول المقصود هو: وبناؤه 
يُنظر: الممتع في التصريف 1: 195، وشرح لامية الأفعال  يختص بالألوان والعيوب، ويكون للمبالغة في اللازم. 
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لابن الناظم ص74. 
6565 مَ.  َ وتَلَّدَ وتَكرَّ ع وتَلَّم وتَصبَّ  التَّكلُّف: هو أن يُعاني الفاعل صفةً يُبُّها، فيحصل له أصل فعلها، نحو: تَشَجَّ

أي تكلَّف وعانَى حتى اتصف بالشجاعة والحلم والصبر والجلَد والكرَم. يُنظر أدب الكاتب لابن قتيبة ص304. 
البناء كلها لازمة كما في  التكلُّف من هذا  الدالّة على  التكلُّف لا يصحّ، لأن الأفعال  بـ»تعلَّم« على معنى  والتمثيل 
الأمثلة التي أوردتها قبل قليل، على حين أن »تعلَّم« متعدٍّ إلى مفعول واحد، وهو مزيد لمطاوَعة الفعل »علَّم« الذي 

عَ الدواءَ. ى مواصلة العمل في مهلة نحو: تجرَّ ى إلى مفعولين. وتحصيل المطلوب شيئًا بعد شيء يُسمَّ يتعدَّ
6666  كذا في ص وش. وهو الصواب. وفي ط: عن عمرو.
6767  كذا في ص وش. وفي ط: ومثال المشاركَة بين الاثنين فصاعدًا.
6868  معنى »قِيل« هنا: وُضِع، أي: بناء »استفعل« موضوع لطلب الفعل.
6969  في ط: أي أطلُبُ الَمغفِرة مِنَ اللهِ تَعالَ.
7070  استعمل الفعلين »عَشُب واعشوشَبَ« دون علامة تأنيث، وهذا جائز لأن الفاعل »الأرض« مؤنث غير حقيقي.
7171  في ط: افعيعالاً. وهو خطأ.
7272 « أن يكون للَّون أو العيب الحسي اللازم، بينما يغلب » افعالَّ « في اللون   يرى جمهور النحاة أن الغالب في »افعَلَّ

« إلا يُقال فيه  « لطول الكلمة، بدليل أنه ليس شيء من »افعَلَّ « مقصور من »افعالَّ والعيب الحسي العارض. و»افعَلَّ
«، إلا أنه قد تقِلّ إحدى اللغتين في شيء وتكثر الأخرى، فطرح الألف من: احمرَّ واصفرَّ وابيضَّ واسودَّ أكثر،  »افعالَّ
ى. يُنظر: المقتضب للمبرد 1: 76، وشرح الشافية  وإثباتها في: اشهابَّ وادهامَّ واكهابَّ أكثر، وكلاهما لازم لا يتعدَّ

.112 :1
7373 أي من أبواب التصريف الخمسة والثلاثين.
7474 أي: طأطأ رأسَه وحَنىَ ظَهرَه.
7575 زيد في ط: وبنِاؤُهُ للِّازِمِ فَقَط، نَحوُ: حَوقَلَ زَيدٌ، إذا كبُ وعجز عن الجماع.
7676  زيد في ط: وبنِاؤُهُ أيضًا للِتَّعدِية نَحوُ: جَهورَ زَيدٌ القُرآنَ. وفي ط جُعل هذا الباب ثالثًا، وما بعده ثانيًا، خلافًا 

للأصل.
7777 هُ.  زيد في ط: وبنِاؤُهُ للِتَّعدِية فَقَط، نَحوُ: بَيطَرَ زَيدٌ القَلَمَ أي شَقَّ
7878  زيد في ط: وبنِاؤُهُ للِّازِمِ، نَحوُ: عَثيََ زَيدٌ أي طَلَعَ.
7979  زيد في ط: وِبنِاؤُهُ للِتَّعدِية فَقَط، نَحوُ: جَلبَبَ زَيدٌ إذا لَبسَِ الِجلبابَ. وهذا التمثيل على التعدية غير صحيح. 

والصواب أن يُقال: جَلبَبتُ زيدًا، إذا ألبسته الجلبابَ.
8080 ى«: نامَ على ظهره، فهو   يُعدُّ هذا البناء من الأبنية الغريبة والنادرة. يُنظر: شرح الشافية: 1: 69. ومعنى »سَلْقََ

لازم. وقيل متعدٍّ لأنه يُقال: سَلقيتُ البناء، إذا جعلته مستلقيًا غير مستقيم. 
8181 ف الإلحاق بأنه: زيادة حرف أو حرفين في بنية الكلمة، سواء كانت اسمًا أم فعلًا، لتصير بتلك الزيادة موازنة  يُعرَّ
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لغيرها من الناحية الشكلية، أي في عدد الحروف وترتيب الحركات والسكنات. والغرض من زيادة الإلحاق، في رأي 
جمهور النحاة، التوسع في اللغة، لا إفادة معنى جديد.

8282 وإذا كان الملحق فعلًا وجب أن يكون موازناً للملحَق به في الماضي والمضارع والأمر والمصدر والمشتقات، وليس 
في المصدر وحده كما يرى المؤلِّف. يُنظر: شرح المفصل لابن يعيش 7: 155.

8383  حرجمتُ الإبل فاحرَنجَمَت، إذا رَدَدتَا فارتدَّ بعضُها على بعض واجتمعت.
8484 زيادة من: ش وط.
8585 في ش: وبناؤه لمطاوعة »فَعْلَلَ«.
8686  في ش: وهو مُطاوِع جَورَبتُه.
8787 ر غير مستعمَل.  في ش: »وهو مُطاوِع وليس له مُطاوَع«. أي أنه مُطاوِع لفعل مقدَّ
8888 جَ في مَشيِهِ. في ش: »وهو مُطاوِع وليس له مُطاوَع أيضًا«. وتَرَهوَكَ زيدٌ: تموَّ
8989 في ش: وهو مُطاوِع »سَلْقَى«، وتسلقَى زيدٌ: نام على قفاه. وقوله: » والياء في آخره« يقصد الألف المقصورة، 

وإنما قال »الياء« باعتبار شكلها لا باعتبار لفظها.  
9090  يُنظر: شرح المفصل 7: 156.
9191 جُلُ إذا خَرَجَ صَدرُهُ فِ الجمُلة.  هُ يُقالُ: قَعَسَ الرَّ ر. وفي ش وط: وبنِاؤُهُ لُِباِلَغة الَّلازِمِ؛ لأنَّ  اقعنسَسَ: رجع وتأخَّ

جُلُ إذا خَرَجَ صَدرُهُ ودَخَلَ ظَهرُهُ مُبالَغةً. ويُقالُ: اقعَنسَسَ الرَّ
9292 في ط: وبنِاؤُهُ للّازِمِ نحو: اسلنقى زيدٌ. وفي ش: اسلنقى: وقع على قفاه، وهو مطاوِع سَلْقَى.
9393 دًا أم مزيدًا. ويُقابله الفعل   الفعل الصحيح السالم: هو ما خلت أحرفه الأصلية من أحرف العلة سواء كان مجرَّ

دًا أم مزيدًا. المعتل: وهو ما كان أحد أحرفه الأصلية من أحرف العلة، سواء كان مجرَّ
9494  في ط: والهمزة والتضعيف. وهذا خطأ لأنه يُشعر بأن الهمزة والتضعيف من أحرف العلة. ويُشار إلى أن الفعل 

المهموز والمضعَّف من أصناف الفعل الصحيح وفقَ التصنيف الذي أجمع عليه جمهور النحاة.
9595 .  الَمدّ: هو مصدر مَدَّ يَمُدُّ
9696 زيادة من ش.
9797  في ش: فنقُِلَت حركة الدال الأولى إلى الميم، فاجتمع ساكنان.
9898 .  زيد في ش وط: باِلإدغامِ، ويَُوزُ لَ يَمدُدْ باِلفَكِّ
9999 بالعربية  رُوي  وقد  الوافر.  البحر  مع  يتوافق  بحيث  ضبطتُه  وقد  العربية,  اللغة  بغير  مصوغ  البيت  هذا   

التي  1430هـ  عام  المطبوعة  بالنسخة  اعتنى  الذي  محمد  بن  فضل  السيد  أوردهما  الأنواع،  هذه  يجمعان  بيتان 
هما                                                                                  والبيتان  بتحقيقها،  قمتُ  المؤلِّف  مجهولة  مخطوطة  متن  في  أيضًا  وموجودان  التحقيق،  في  عليها  اعتمدتُ 

لَ	ا أنا فِ بَيتٍ عَلَ الوَجهِ واصِفُ جَيِعُ أُصُولِ الفِعلِ سَبعةُ أوجُهٍ        
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المصادر والمراجع

1- الحريري، أبو محمد القاســم بن علي )ت516هـ(: درة 
الغــواص. تحقيق: عبــد الحفيظ القــرني، ط1، دار الجيل، 

بيروت 1996.
2- الرضي، رضي الدين الأستراباذي )ت686هـ(: شرح 
الرضي لكافية ابــن الحاجب. تحقيق: الدكتور يحيى بشــر 
مــري، ط1، جامعــة الإمــام محمد بن ســعود، الرياض 

.1996
3-شرح شــافية ابــن الحاجب. تحقيق: محمــد محيي الدين 

عبد الحميد ورفاقه، دار الكتب العلمية، بيروت 1975.
4- ســيبويه، عمــرو بــن عثــان بــن قنــر )ت180هـ(: 
الكتــاب. تحقيق وشرح: عبد الســام محمد هارون، ط3، 

مكتبة الخانجي، القاهرة 1988.

5- السيوطي، جلال الدين )ت911هـ(: المزهـر. تحقيق: 
محمد جاد المولى ورفاقه،المكتبة العصرية، بيروت 1987.

6- ابــن عصفــور، علي بن مؤمن )ت669هـــ(: الممتع في 
التصريف. تحقيق: الدكتور فخر الدين قباوة، ط1، المكتبة 

العربية، حلب 1970.
7- ابــن عقيل، بهاء الدين )ت769هـــ(: شرح ابن عقيل 
على ألفية ابن مالك. تحقيق: محمد محيي الدين عبد الحميد، 

المكتبة العصرية، صيدا وبيروت 2005.
8- قباوة، الدكتور فخر الدين: تصريف الأسماء والأفعال. 

ط3، مكتبة المعارف، بيروت 1998.
9- ابــن القطــاع الصقــيَّ )ت515هـــ(: أبنيــة الأســاء 
والأفعــال والمصــادر. تحقيــق: الدكتــور أحمــد محمد عبد 

	صَحِيحٌ ومَهمُوزٌ مِثالٌ وأجوَف لفَِيـفٌ ومَنقوُصُ البِناءِ مُضـاعَفُ            
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الدايم، دار الكتب المصرية، القاهرة 1999.
10- ابــن منظور، محمد بن مكرم المــري )ت711هـ(: 

لسان العرب. ط1، دار صادر، بيروت 1992.
11- ابــن مالــك، جمــال الديــن محمــد بــن عبــد الله )ت 
672هـــ(: شرح الكافيــة الشــافية. تحقيــق: الدكتور عبد 
المنعــم أحمد هريدي، ط1، جامعــة أم القرى، مكة المكرمة 

.1982
12- ابــن الناظم، بــدر الدين محمد بن عبــد الله بن مالك 

)ت686هـــ(: شرح لاميــة الأفعال. تحقيــق: محمد أديب 
جمران، ط1، دار قتيبة، بيروت ودمشق 1991.

13- ابن يعيش، موفق الدين يعيش بن علي )ت643هـ(: 
شرح المفصل. مكتبة المتنبي، القاهرة، دون تاريخ.

14- شرح الملوكــي في التصريــف. تحقيــق: الدكتور فخر 
الدين قباوة، ط3، دار الملتقى، حلب 2005.


